

30 DE NOVIEMBRE, 2017



PRIMERAS PLANAS



Vende huachicol mando federal



“Las desapariciones no son noticia en México”



Se liberan hoy en todo el país precios de los combustibles



SHCP evitará alza abrupta de gasolinas



Meade, continuidad de “autoritarismo y corrupción”: PAN



Liberan hoy precios de gasolinas y diésel



Peña Nieto exige aprobar la Ley de Seguridad



Define Meade los riesgos para México



Gasolinas, con precios libres a partir de hoy



TEPJF frena agandalle de Barrales... pero el de spots sigue



Exige EPN legislación para Ejército en calles



Una ‘imperiosa necesidad’ la Ley de Seguridad: Peña



Por gasolinazo ¡A REZAR!



Ley de seguridad sin mado mixto



Cadenas perpetuas para los ‘vuelos de la muerte’ argentinos

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Comie. El congreso invisible

Ciudad de México.- (...) Destaco al respecto tres nombres, la presidenta en funciones, doctora Rosa María Torres, de la **UPN**, la vicepresidenta, ya designada presidenta electa y en funciones a partir de 2018, doctora Angélica Buendía, de la UAM Xochimilco, y el doctor Juan Fidel Zorrilla, del IISUE de la UNAM, tesorero de la asociación. (**Milenio**, p. 5-Campus)

Normalistas de Ayotzinapa toman caseta de Palo Blanco

Chilpancingo, Gro.- (...) Por otro lado, aproximadamente 50 alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, bloquearon a la carretera Tlapa-Chilapa, a la altura del puente Ahuatepec, en demanda del pago atrasado de viáticos, así como entrega de material didáctico prometido desde hace meses por las autoridades educativas, así como mejoras a las instalaciones de su universidad. (**Zocalo.com.mx**)

Universitarios reciben becas federales

Mexicali, Baja California.- 360 estudiantes del Instituto Tecnológico de Mexicali (ITM), **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** y la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) recibieron un estímulo económico federal para continuar sus estudios. (**La Crónica.com**)

Por sus aportes y creatividad, otorgan a Radio UNAM la presea José Vasconcelos (La Jornada, p. 41)

A derribar los muros (Milenio, p. 9-Campus)

Protestan maestros y estudiantes de la Prepa 7 por el hacinamiento en salones (La Jornada, p. 41)

Galardona el IPN a 83 estudiantes (La Jornada, p. 40)

Cuenta el rector de la UAEM con tres amparos contra acusaciones de fiscalía (La Jornada, p. 21)

Distingue la UAEM a Dolores Castro con *Doctorado Honoris Causa* (Milenio, p. 14-Campus)

UAEM alerta por violencia en ocho planteles (El Universal, p. 5-Metrópoli)

Es la UABC referente nacional en prácticas de transparencia (Milenio, p. 3-Campus)

Solicita rector de la UAS a diputados un incremento de 16 por ciento (Milenio, p. 11-Campus)

Cumple UABJO con estándares de calidad en formación de profesionales (Milenio, p. 14-Campus)

UMSNH, a la espera de recursos adicionales (El Sol de México, p. 5-República)

La UAN, sin fondos para pagar nómina (La Jornada, p. 32-Foto)

Embajadora de EU firma acuerdo con la UdeG (Excelsior, p. 20)

Sindicato toma instalaciones de la UABJO (El Sol de México, p. 5-República)

Se recalendarizará el semestre (El Sol de México, p. 5-República)

Y continúa auditoría en politécnica (El Sol de México, p. 5-República)

Termina el paro en la UAZ; ajustan semestre (El Sol de México, p. 5-República)

Estudiantes de la UJAT triunfan en congreso de investigadores del Conacyt (Milenio, p. 13-Campus)

Paran intento de violar autonomía de la UAEM (La Jornada, p. 33)

Clausuran conferencia internacional (Milenio, p. 9-Campus)

Se fortalecen alianzas en la conferencia internacional Anuiés 2017 (Milenio, p. 15-Campus)

SECTOR EDUCATIVO

Reanudan clases 96% de escuelas en la Montaña Baja: gobernador de Guerrero (La Jornada, p. 20)
Directrices impulsan incremento presupuestal para educación de los indígenas (Milenio, p. 2-Campus)
Muestra de innovación, privilegio a la calidad y confianza (Milenio, p. 4-Campus)
Estandarización en las competencias digitales (El Economista, p. 53)
En diciembre comienza la tercera etapa de evaluación para el desempeño docente (La Jornada, p. 40)
Retrasan los sismos evaluación docente (Reforma, p. 8)
Piden un segundo dictamen (Excelsior, p. 3)
Reconstruyen primarias (El Heraldo de México, p. 21)
INEA busca que adultos terminen la secundaria (El Universal, p. 23)
Prepa Sí tiene 11% de avance (El Heraldo de México, p. 15)
Equipan a bachilleratos en Campeche (Excelsior, p. 28)
Impulsa DIF Guerrero a jóvenes (Reporte Índigo, p. 6)

NORMALES

Normalistas de Ayotzinapa exigen justicia para los 43 (La Jornada, p. 15)

SNTE /CNTE

Plantean crear un torito para marchas (Excelsior, p. 35)
Mueren maestros de la CNTE en accidente (El Sol de México, p. 6-República)
El SNTE lleva tecnología de punta a las zonas más alejadas de México (Milenio, p. 9-Filias)
La activación física en el aula mejora el aprendizaje (Milenio, p. 9-Filias)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	5

Roberto Rodríguez Gómez
UNAM. INSTITUTO DE INVESTIGACIONES
SOCIALES.
ROBERTO@UNAM.MX

COMIE El congreso invisible

Del 20 al 24 de noviembre de 2017 se celebró el XIV Congreso Nacional de Investigación Educativa (CNIE) en la ciudad de San Luis Potosí. Esta edición del congreso fue convocada bajo el lema "Aportes y desafíos de la investigación educativa para la transformación y la justicia social", enunciado que no expresó una orientación temática, pues los CNIE abren su convocatoria a una muy amplia diversidad de áreas de conocimiento dentro del campo educativo, sino la preocupación y el compromiso del organismo convocante, el Consejo Mexicano de Investigación Educativa (COMIE), en torno a la urgencia de emprender los cambios educativos indispensables para superar las condiciones de desigualdad y rezago que aún prevalecen en nuestro medio.

Me tocó participar en el evento como ponente y en un par de las "conversaciones educativas" que forman parte del programa. Me tocó también presenciar y admirar el enorme esfuerzo de coordinación y de logística para hacer funcionar, sin mayores contratiempos, esa especie de circo de cinco pistas en que se distribuyeron las tareas del congreso. Digo esto porque un evento académico de la magnitud del CNIE tuvo que ser repartido en varias sedes institucionales: la Universidad Autónoma (campus central y externo), la Universidad Politécnica, la Benemérita y Centenaria Normal del Estado, y el Centro de Convenciones de la ciudad.

Se registraron al XIV CNIE cerca de tres mil personas, en números redondos. De esa cifra, se aproximadamente tres cuartas partes tendría algún tipo de participación, como ponentes, panelistas, conferencistas, comentaristas, entre otras opciones. Los números del evento, de acuerdo a lo reportado en la publicación "XIV Congreso Nacional de Investigación Educativa. Cifras básicas" (*Revista Mexicana de Investigación Educativa*, núm. 75, 2017), son en verdad

impresionantes. Veamos algunos datos.

A partir de la convocatoria formal, del 20 de febrero de este año, se sometieron a revisión 2,337 ponencias, de las cuales fueron aceptadas, previo dictamen académico, solo la mitad de ellas (1,183). También fueron propuestos 75 simposios (aceptados 61), 144 presentaciones de libros (aceptadas 121), 101 carteles (aceptados 55), entre otros formatos. En el proceso de revisión de ponencias colaboraron casi un millar de dictaminadores (998), cifra particularmente notable y expresiva de la densidad de la comunidad de investigación educativa del país.

El volumen de ponencias que se presentó en el congreso se distribuyó en las 16 áreas de conocimiento organizadas por el comité científico del congreso, integrado este último por socios del COMIE con especialidad, publicaciones

y experiencia en las mismas. La coordinación de este comité, tarea nada sencilla y que consume prácticamente un año en sus diversas labores, se encargó a la doctora Marisol Silva Laya, de la Universidad Iberoamericana, quien cumplió la encomienda con todo profesionalismo y eficacia.

Notable también la tarea cumplida por el comité local, coordinado por la doctora Dra. Yolanda López Contreras, jefa del Departamento de Educación Normal del estado. La responsabilidad de este órgano consiste en la planeación logística del evento, la obtención y gestión de recursos para financiar la operación del evento en la sede, así como la contratación de servicios diversos. Sin duda el de San Luis Potosí ha sido uno de los congresos mejor organizados en este renglón y ello se debe al muy eficiente y siempre atento trabajo del comité local.

No menos importante y de trascendencia el papel que desempeñó el comité directivo del COMIE. Destaco al respecto tres nombres, la presidenta en funciones, doctora Rosa María Torres, de la UPN, la vicepresidenta, ya designada presidenta electa y en funciones a partir de 2018, doctora Angélica Buendía, de la UAM Xochimilco, y el doctor Juan Fidel Zorrilla, del IISUE de la UNAM, tesorero de la asociación. Me consta, porque pude verlo, su trabajo incansable para conseguir recursos, de convocatoria y coordinación de los diversos órganos colegiados del COMIE, y sobre todo de buena voluntad al servicio de un objetivo claro: asegurar la buena marcha del congreso y ratificar el liderazgo del COMIE en el campo de la investigación educativa del país.

Otro de los grandes aciertos, la convocatoria y realización del IV Encuentro Nacional de Estudiantes de Posgrado en Educación (ENEPE). Se trata de un evento preliminar al congreso, en la misma sede, y consiste en la presen-

tación de ponencias, generalmente resultados de investigación de tesis de posgrado en proceso, que ofrece una ventana del para conocer, digamos, a la cantera de la investigación educativa del país. En esta ocasión se aceptaron una cincuentena de presentaciones y, con la colaboración de investigadores experimentados que participaron en calidad de comentaristas, los académicos en proceso de formación pudieron presentar sus metodologías y hallazgos.

Todo el enorme esfuerzo de organización hizo fluir con tersura las actividades del congreso, de punta a punta, de la inauguración a la clausura. Es esa la parte "invisible" del principal acto académico de la comunidad de investigación educativa del país. Como tal, el congreso dura apenas una semana. Su preparación un par de años. Es de ese tamaño. ☺



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	ARTÍCULO	WWW.ZOCALO.COM.MX

Normalistas de Ayotzinapa toman caseta de Palo Blanco

Chilpancingo, Gro.- Esta mañana, contingentes de la Normal Rural "Raúl Isidro Burgos" de Ayotzinapa, tomaron la caseta de cobro de Palo Blanco, de la Autopista del Sol México-Acapulco, para exigir la presentación con vida de los 43 estudiantes normalistas desaparecidos en Iguala, en septiembre de 2014.

Los normalistas entregaron volantes informativos, y dieron el paso libre a todos los automovilistas, en ambos sentidos.

La acción se desarrolló en el marco del plan de acción acordado por los padres de familia de los 43 alumnos desaparecidos para exigir su presentación con vida y castigo a los responsables.

Durante alrededor de casi tres horas, desde las 11 de la mañana los normalistas, algunos de ellos encapuchados, llegaron a la caseta de cobro de Palo Blanco a bordo de dos autobuses.

También en la protesta se exigió justicia para los jóvenes Alexis Herrera y Gabriel Echeverría asesinados el 12 de diciembre de 2011 en la autopista del Sol del México-Acapulco, por policías ministeriales y federales.

Por otro lado, aproximadamente 50 alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, bloquearon a la carretera Tlapa-Chilapa, a la altura del puente Ahuatepec, en demanda del pago atrasado de viáticos, así como entrega de material didáctico prometido desde hace meses por las autoridades educativas, así como mejoras a las instalaciones de su universidad.

Los inconformes bloquearon la carretera federal con troncos y piedras, e impidieron el paso a los automóviles, camiones y autobuses del transporte urbano para exigir la presencia de las autoridades de la Secretaría de Educación Guerrero (SEG).

Dijeron que desde hace varios meses dejaron de recibir el apoyo económico para realizar sus prácticas profesionales, por lo que dejaron de visitar las comunidades.

Miguel Cabrera Saldaña, uno de los estudiantes afectados, explicó que antes de llevar a cabo este bloqueo carretero, intentaron dialogar con las autoridades educativas, y antes enviaron varios escritos y solicitudes pidiendo que les reintegren sus viáticos para realizar sus prácticas profesionales, pero desgraciadamente, dijo, nunca tuvieron respuesta alguna a sus peticiones.

Por su parte, Marbella Durán Carrillo, alumna de la **UPN** de Tlapa de Comonfort, manifestó que les hace falta mobiliario y equipo de cómputo, pese a que ya los solicitaron a la SEG "además las instalaciones de la **UPN** de Tlapa presentan daños por los sismos del mes de septiembre pasado, así como también falta de mantenimiento y pintura".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	NOTICIAS	WWW.LACRONICA.COM

Universitarios reciben becas federales

Mexicali, Baja California.- 360 estudiantes del Instituto Tecnológico de Mexicali (ITM), **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** y la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) recibieron un estímulo económico federal para continuar sus estudios.

Los beneficiados recibirán un monto total de 11 mil pesos de apoyo, con pagos mensuales distribuidos en el transcurso de un año.

Carlos Enrique Ramírez Escamilla, Delegado de la Secretaría de Educación Pública Federal, encabezó la entrega de igual cantidad de tarjetas 'Beca Prospera' a los universitarios, en las instalaciones del ITM.

Los beneficiados son hijos de mujeres inscritas en el programa social 'Prospera', por lo que Pavel Murillo Frías, Delegado de dicho programa en la entidad, reconoció el esfuerzo de las madres de familia.

Dijo que con la entrega del apoyo, se busca resarcir el indicador que dicta que de cada 10 niños que ingresan a primaria, 04 concluyen estudios universitarios.

Precisó que en Baja California serán mil 300 las becas repartidas.

<http://www.lacronica.com/EdicionEnLinea/Notas/Noticias/29112017/1282672-Universitarios-reciben-becas-federales.html>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

Por sus aportes y creatividad, otorgan a Radio UNAM la presea José Vasconcelos

DE LA REDACCIÓN

Radio UNAM recibió el reconocimiento José Vasconcelos al Mérito en la Radio Pública 2017, por sus aportes y creatividad.

El premio, que cada año otorga Radio Educación, en el contexto de su fundación, se concede a personas, instituciones u organizaciones de la sociedad civil que en su carrera o actividades profesionales o comunitarias hayan consolidado a las emisoras públicas o realizado aportaciones creativas, en materia de investigación, gestión o desarrollo institucional.

En nombre de la comunidad de Radio UNAM, de sus productores, guionistas, locutores, programadores musicales, continuistas, reporteros, ingenieros, operadores técnicos, funcionarios y de Benito Taibo, su director general, la subdirectora de programación, Carmen Limón, agradeció la distinción.

“Este 2017 celebramos 80 años de Radio UNAM y la distinción que hoy se le concede es el corolario perfecto de los festejos de aniversario”, resaltó.

En un comunicado, la funcionaria universitaria destacó que desde hace ocho décadas la radiodifusora ha centrado su esfuerzo en difundir el conocimiento en todas sus manifestaciones, en propiciar la crítica, reflexión, análisis y la libre expresión de las ideas.

Por los micrófonos de Radio UNAM han pasado, como colaboradores o entrevistados, hombres y mujeres notables en la ciencia, el arte, el humanismo y la cultura en 80 años, recordó.

En su Fonoteca, agregó Carmen Limón, se preserva el patrimonio fonográfico más trascendente de las radios universitarias y públicas de México, que contiene una parte invaluable de la memoria de la UNAM y del país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	9

EMITEN RECTORES DE UNAM Y UDEG DECLARACIÓN CONJUNTA

A derribar los muros

Reprueban xenofobia, discriminación, cambio climático y los ataques a la libertad de expresión

JULIO RÍOS

El muro que pretende construir el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, podría semejarse al régimen del Apartheid y es una política oprobiosa, coincidieron los rectores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), doctor Enrique Graue Wiechers, y de la Universidad de Guadalajara (UdeG), maestro Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla.

Ambas instituciones emitieron una de-

claración como resultado de las mesas de discusión del Coloquio Internacional "Los acosos a la civilización. De muro a muro".

En el documento conjunto se mencionan otros muros que amenazan el desarrollo en el siglo XXI: el capitalismo deshumanizante, la xenofobia, la discriminación, la cerrazón ante el cambio climático y los ataques a la libertad de expresión.

Bravo Padilla agregó que dentro de México hay otro muro que se debe derribar.

"Solamente tenemos atención de 38 por ciento de la demanda de estudiantes, juntando a universidades privadas y públicas", enfatizó, "y esa es la principal inequidad, que los jóvenes no sean admitidos en procesos que transformen sus posibilidades y que aporten a la sociedad".

Este coloquio fue convocado por la UNAM y la UdeG, y se realizó del 15 al 23 de noviembre en el Centro Cultural Universitario de la UNAM, y del 25 al 27 de noviembre en Guadalajara, en el marco de la Feria Internacional del Libro (FIL).

Graue Wiechers explicó que mientras la caída del Muro de Berlín, en 1989, se tradujo en la posibilidad de ampliar los vínculos humanos y colectivos frente a las identidades monolíticas, el muro que hoy se pretende construir en la frontera Norte de México representa una nueva amenaza a la civilización.

"Rechazamos todos aquellos muros, tanto materiales como simbólicos, que buscan impedir el diálogo y la solidaridad", dijo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

Protestan maestros y estudiantes de la Prepa 7 por el hacinamiento en salones

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Profesores y la comunidad estudiantil de la Preparatoria 7 de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se manifestaron ayer frente a las instalaciones del plantel, ubicado en calzada de la Viga, en demanda de mejores condiciones de estudio y laborales, ya que desde el inicio del ciclo escolar persiste el hacinamiento, con grupos hasta de 94 alumnos.

Denunciaron que aun cuando el secretario general de la UNAM, Leonardo Lomelí, hizo público que se construirían cuatro nuevas aulas en dicho plantel, esto no ha ocurrido ni hay visos de que suceda.

Los profesores, quienes desde el inicio del ciclo enteraron de las condiciones de hacinamiento al rector Enrique Graue, señalaron que no han sido asignadas plazas de tiempo completo a los maestros que atienden grupos saturados, pero tampoco se han contratado a nuevos docentes por hora, como también lo ofrecieron las autoridades universitarias.

Además, señalaron que se comete un "acoso permanente" de las autoridades del plantel, encabezadas por la directora, María del Carmen Rodríguez Quilantán, en contra de los profesores que desde hace meses han denunciado la situación de hacinamiento en la preparatoria, la sobrecarga de trabajo académico y la insuficiencia de equipo, bancas y mesas para maestros y alumnos.

Durante el plantón, funcionarios y personal de la dirección del plantel tomaron fotos y videos a los profesores y alumnos que se manifestaron, "como una forma de intimidación".

Los profesores destacaron que durante la manifestación, que fue breve, no se suspendieron las actividades académicas del plantel, pues tanto los docentes como los alumnos que participaron lo hicieron durante sus horas libres.

Adelantaron que en los próximos días y semanas se realizarán otras acciones con el fin de presionar a las autoridades de la UNAM para que tomen medidas.

Hay que recordar que el mismo secretario general de la UNAM, Leonardo Lomelí, reconoció un "grave problema" de hacinamiento en los 14 planteles de bachillerato de la UNAM, e incluso aceptó que esta situación "no es nueva", además de que serían construidas 26 aulas nuevas en las preparatorias y en los Colegios de Ciencias y Humanidades (CCH). (*La Jornada*, 17/10/17).

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	40

Galardona el IPN a 83 estudiantes

DE LA REDACCIÓN

El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Mario Alberto Rodríguez Casas, encabezó ayer la ceremonia de Concursos Académicos Institucionales 2017, donde galardonó a 83 estudiantes de nivel medio superior por sus trabajos y participaciones en concursos y encuentros académicos del ciclo escolar 2016-2017.

Los jóvenes premiados obtuvieron primeros lugares en encuentros académicos interpolitécnicos en varias ramas, como mejor tesis para titulación, mejores prototipos, Olimpiadas del Conocimiento, Proyecto Aula, A la Cachi Cachi Porra y torneo de robótica y tecnologías avanzadas.

El directivo señaló que estos reconocimientos son muestra del compromiso que tienen los estudiantes politécnicos de nivel medio superior en su proceso de formación y que será una herramienta que les permitirá desarrollarse exitosamente en su trayectoria profesional.

Destacó que el éxito de los jóvenes es responsabilidad del IPN, ya que es el encargado de aportar recursos humanos capaces de generar conocimientos que fortalezcan el desarrollo económico y social de México, por esa razón es que los logros de los estudiantes son motivos y alientos para la comunidad politécnica.

El secretario académico, Miguel Ángel Álvarez Gómez, resaltó que los estudiantes premiados demostraron sus capacidades en los diversos campos del conocimiento, su potencial y sus destrezas físicas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	POLÍTICA	21

Cuenta el rector de la UAEM con tres amparos contra acusaciones de fiscalía

RUBICELA MORELOS CRUZ

Corresponsal

Cuernavaca, Mor.

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, informó que cuenta con tres amparos federales contra las imputaciones por peculado y enriquecimiento ilícito de la fiscalía anticorrupción estatal.

En rueda de prensa, aceptó que analiza la posibilidad de contender en el proceso electoral de 2018, por lo que en unos días dejará su cargo en la máxima casa de estudios.

Aseguró que las acusaciones en su contra han sido producto de una persecución política orquestada por el gobernador Graco Ramírez, con el fin de anular sus derechos políticos. “Saben que si me detienen y me meten preso tardaremos seis meses o más en salir, y pues (cuando lo haga) ya pasaron las elecciones”, resaltó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	14

Ejemplo de ética y trabajo

DISTINGUE LA UAEM A DOLORES CASTRO CON DOCTORADO HONORIS CAUSA

■ En tiempos adversos, la solidez de una cultura es commensurable por el amor y respeto de los pueblos a sus artistas, en cuyas visiones se encuentran revelaciones para nuestra especie, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Alfredo Barrera Baca, al entregar el Doctorado Honoris Causa a la poeta Dolores Castro Varela, a quien consideró ejemplo de ética y trabajo cotidiano, una académica íntegra que destaca en cada uno de los campos sustantivos del ideal universitario.

En el Aula Magna "Lic. Adolfo López Mateos" del Edificio de Rectoría de la UAEM, donde se entregó el máximo reconocimiento institucional a la narradora, ensayista y crítica literaria, Barrera Baca subrayó que a pesar de los avances tecnológicos, persiste desinterés frente a la violencia en el mundo, egoísmo ante las desigualdades, ausencia de compromiso ante el cambio climático, racismo, extinción de idiomas y culturas.

Por ello, sostuvo, se requiere más sensibilidad y reflexión humanística. La sociedad, dijo, demanda poetas como la galardonada, que son investigadores, docentes y promotores del conocimiento

Ante el coordinador de asesores de la Secretaría de Educación de la

entidad, Bernardo Lara Aguilar, indicó que la población necesita de poetas que "reivindiquen la maravilla de la luz y de la vida, para pensar los fundamentos de nuestras emociones e ideas".

En esta ceremonia, donde también se dieron cita los titulares de las secretarías de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, Carlos Eduardo Barrera Díaz, y Difusión Cultural, Edgar Miranda Ortiz, enfatizó que Dolores Castro Varela corrobora la vigencia y dignidad de la poesía, que contribuye a la búsqueda de raíces y futuros.

Su poética irradia "luz que se come y se bebe para la necesaria iluminación de nuestra existencia", concluyó el rector Alfredo Barrera Baca, acompañado de la directora de la Facultad de Humanidades, Hilda Fernández Rojas, y el coordinador del Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades, Edgar Samuel Morales Sales.

Castro se describió como alguien que cree en la transformación de los jóvenes a través de la educación universitaria

Entusiasta del saber

» Dolores Castro, quien se describió como "una entusiasta del saber y una persona que ha creído en la transformación de los jóvenes a través de la educación universitaria", afirmó que el Doctorado Honoris Causa de la UAEM es "luz en mi vida".

Recordó su paso por la Facultad de Derecho de la UNAM y sus estudios de posgrado en España. "Mi voluntad no se ha agotado, ella me llevó a estudiar, a escribir y a compartir todas las experiencias

que me dio la vida. Esta gran distinción la llevaré hasta la vida perdurable".

Dolores Castro Varela formó parte del grupo "Ocho poetas mexicanos", al que también pertenecieron Rosario Castellanos y Efrén Hernández. Es fundadora de Radio UNAM y condujo programas de difusión de la cultura en el Canal 11. Ha sido distinguida con diversos galardones, como el Premio Nacional de Poesía Sor Juan Inés de la Cruz y el Premio Iberoamericano de Poesía Ramón López Velarde.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	METRÓPOLI	5

UAEM alerta por violencia en ocho planteles

XIMENA GARCÍA

—metropoli@eluniversal.com.mx

Alumnos de ocho planteles educativos de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) ubicados en los municipios de Toluca, Chimalhuacán, Valle de Chalco y Ecatepec, son los más vulnerables a la violencia, debido a que sus localidades cuentan con un alto índice delictivo y alerta por violencia de género.

Al presentar el nuevo Programa de Seguridad y Protección Universitaria, el rector de la máxima casa de estudios, Alfredo Barrera Baca, reconoció que los espacios universitarios no se han salvado de la violencia en contra de las mujeres, el bullying y mobbing (acoso laboral); también se detectaron a alumnos adictos a estupefacientes, por lo que buscarán atenderlos de manera integral.

“Nadie mejor que nosotros para cuidarnos, los universitarios rechazamos cualquier forma de violencia dentro y fuera del campus”, dijo.

Barrera añadió que las acciones a emprender se dan en un ambiente

que busca el fortalecimiento de la coordinación institucional, mediante reuniones mensuales, con la Secretaría de Seguridad estatal.

A la par del nuevo plan, que contempla una mayor reacción a las emergencias, se lanzará la aplicación SoS UAEM, con la cual la dependencia de seguridad podrá conocer la ubicación de los alumnos y asistirlos ante una emergencia.

Actualmente la UAEM tiene 84 empleados de seguridad, que están coordinados por la rectoría; además de otros 391 elementos de seguridad privada y 500 brigadistas para proteger a la comunidad universitaria. ●

“Nadie mejor que nosotros para cuidarnos, los universitarios rechazamos cualquier forma de violencia dentro y fuera del campus”

ALFREDO BARRERA

Rector UAEM

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	3

Rendición de cuentas, punto clave

Es la UABC referente nacional en prácticas de transparencia

La representante de la institución compartió en dos congresos nacionales la experiencia de la universidad en la materia

REDACCIÓN CAMPUS

■ La secretaria de Transparencia de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), Olga Minerva Castro Luque, fue invitada a participar como conferencista en dos congresos nacionales organizados por universidades públicas para compartir las prácticas en transparencia que se siguen en esta Institución y que la han colocado como referente nacional en la materia,

El primero de ellos fue el Congreso Nacional Otoño 2017 de la Asociación Mexicana de Responsables de la Estandarización de la Información Administrativa y Financiera en las

Instituciones de Educación Superior (AMERAIEF), celebrado del 16 al 18 de octubre en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) y el segundo el Congreso Nacional de Universidades promovido por la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro).

Castro Luque enfatizó que la rendición de cuentas es uno de los puntos más importantes de la presente administración rectoral que encabeza el doctor Juan Manuel Ocegueda Hernández, por lo que está planteada en las políticas establecidas en el Plan de Desarrollo Institucional (PDI) 2015-2019.

➤ **El compromiso de la institución con estas prácticas está establecido en su Plan de Desarrollo Institucional**

Expuso los retos y las estrategias que llevó a esta Institución educativa a posicionarse como el primer sujeto obligado a nivel federal en cumplir con las obligaciones de transparencia dentro de la Plataforma Nacional de Transparencia, así como el plan de

trabajo que a la fecha se desarrolla en la materia y que señalan a la Máxima Casa de Estudios de Baja California, como un ejemplo a seguir.

Mencionó la maestra Castro Luque que con gusto comparte el caso de éxito de la UABC con otras instituciones de educación superior, además de colaborar con cada una de ellas, “para que sigamos dando los mejores ejemplos en el fortalecimiento de los esquemas que nuestra sociedad requiere para su desarrollo integral, como es la formación ética y la participación ciudadana de calidad, mediante la formación de profesionales íntegros”. ©

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	11

Presupuesto 2018

Solicita rector de la UAS a diputados un incremento de 16 por ciento

El rector Juan Eulogio Guerra Liera planteó las metas y resultados de la institución ante el Congreso del Estado

REDACCIÓN CAMPUS

■ Un incremento del 16 por ciento al presupuesto para 2018 que le permita a la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) mantener e incrementar su calidad y su quehacer académico solicitó el rector de la institución, Juan Eulogio Guerra Liera, a los diputados del Congreso del Estado, quienes se comprometieron a atender la solicitud y darle respuesta positiva con el mayor apoyo que se pueda.

El rector fue acompañado por un gran número de universitarios que se dieron cita a la audiencia efectuada en el Salón Constituyente del recinto legislativo, donde fue atendido por el Presidente de la Mesa Directiva de la LXII Legislatura, Víctor Antonio Corrales Burgueño; por el Presidente de la Comisión de Hacienda Pública

y Administración, Aarón Rivas Loaiza y por integrantes de la Comisión de Educación.

Al término de la participación del rector, el diputado Corrales Burgueño manifestó que la exposición presentada habla a través de sus resultados de la presencia e impacto que la UAS tiene en la entidad, ya que en lo mostrado hay justificación para gestionar los recursos necesarios y suficientes para poder garantizar que esta noble institución siga brindando educación de calidad y cobertura.

“Lo que se tiene que valorar es el impacto social de una institución en beneficio de quien menos tiene, de los que estamos aquí la mayoría no habríamos podido estudiar una carrera si no hubiera sido en una universidad como esta que nos cobijó (...) esos indicadores de cobertura son sorprenden-

El Presidente de la Comisión de Hacienda Pública y Administración elogió los logros de la universidad con el presupuesto asignado el año pasado

tes, pero más aún ver a una institución tan grande físicamente, con más de 164 mil estudiantes y manteniendo los niveles de calidad que tiene hoy”, dijo Corrales Burgueño.

Por su parte el Presidente de la Comisión de Hacienda Pública y Administración, diputado Aarón Rivas Loaiza, recordó la reasignación que el Congreso hizo el año pasado de 100 millones a la Universidad. Ahora, dijo, los logros

que tiene en cobertura son de sorprender.

En su exposición el rector de la UAS agradeció a los legisladores locales la oportunidad para plantear metas y resultados de la institución detallando avances en aspectos como cobertura, calidad, investigación, internacionalización, vinculación, sustentabilidad, bienestar, cultura, deporte, gestión y transparencia, hasta llegar a la situación financiera.

Precisó que la UAS recibe de la Federación un presupuesto de 3 mil 871 millones de pesos y del Gobierno Estatal mil 710 millones haciendo un total de 5 mil 582 millones de presupuesto para 2017, y para 2016 proyectó egresos por el orden de poco más de 6 mil 816 millones de pesos, mientras que el déficit que viene arrastrando es de mil 233 millones.

“Hoy con el esfuerzo que se ha hecho, se ha mantenido la estabilidad y la gobernabilidad, le hemos aportado al estado, hemos participado en programas deportivos y sociales, hemos sobrepasado a nivel nacional e internacional, la institución se mantiene de pie fuertemente y espera el apoyo de sus diputados”, externó Guerra Liera.

Apuntó que la solicitud de 16 por ciento de incremento al presupuesto representa una cantidad de 273 millones de pesos y de aprobarse se llegaría a una aportación estatal de mil 983 millones.

“Sé que son momentos de recortes de crisis, pero desde aquí hacemos el llamado para que puedan ustedes sensibilizarse, ver la cantidad de familias que están al interior de la Universidad con sus hijos y la cantidad de jóvenes con capacidades diferentes”, planteó. ©

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	14

Semana del Químico

CUMPLE UABJO CON ESTÁNDARES DE CALIDAD EN FORMACIÓN DE PROFESIONALES

■ “La calidad y los procesos de acreditación que se han emprendido en la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad Autónoma ‘Benito Juárez’ de Oaxaca (FCQ-UABJO) han permitido la movilidad de estudiantes a otras partes del país y del mundo”, afirmó el rector de la institución, Eduardo Bautista Martínez, durante la inauguración de la trigésima “Semana del Químico”.

Durante el acto, realizado el pasado lunes en el auditorio de la institución, el rector Bautista Martínez señaló que a la casa de estudios no se le puede cuestionar porque está dando resultados, ya que en los últimos meses, alumnas y alumnos de esta Unidad Académica han viajado a diversas instituciones nacionales e internacionales para complementar su formación académica.

Refirió que universidades como la de Dinamarca, Alemania, Estados Unidos y Rusia han albergado a las y los estudiantes oaxaqueños, lo que confirma que la UABJO cumple con los estándares nacionales e internacionales en la formación de profesionales y demuestra que “no somos la institución rezagada y conflictiva a la que a veces se hace referencia”.

En este acto, la dirección de la Facultad que preside José Ángel Cueva Villanueva, reconoció el trabajo de Héctor Ulises Bernardino Hernández, coordinador de docencia, quien en meses pasados fue distinguido como investigador nacional nivel 1 por parte del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

Asimismo, entregaron diplomas a 29 alumnas y 10 alumnos que sobresalieron por su promedio, mayor a 9.0, durante el ciclo escolar 2016-2017 y 2017-2017.

Trabajo y resultados

➤ Al respecto, el rector Eduardo Bautista enalteció el trabajo y esfuerzo de las y los alumnos, en su mayoría mujeres, lo cual representa un ejemplo de lo que hace la Universidad estatal por la igualdad y la equidad de género.

Ante ello, felicitó a las alumnas y exhortó a todas y todos a concentrarse y emprender un mayor esfuerzo con disciplina y dedicación. “Somos una Universidad de trabajo y resultados, ejemplo y motivación para seguir esforzándonos con un alto contenido humanista”, subrayó.

Por su parte, Cueva Villanueva reiteró su llamado a la comunidad del plantel a “construir un ambiente universitario de calidad y buscar la trascendencia que deje huella positiva en nuestros semejantes mediante la práctica de los valores de la honestidad, responsabilidad y humildad en el área docente, académica y administrativa, enalteciendo siempre el compromiso social de formar profesionales con calidad académica y humana que formen el bien de Oaxaca y de México”.

Igualmente, reconoció el desempeño de las y los trabajadores académicos, administrativos y todos los que han sido pieza fundamental, a un año de alcanzar la acreditación académica de la Facultad, “lo cual permite crear ciudadanos con educación de excelencia”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	REPÚBLICA	5

MICHOCÁN

UMSNH, a la espera de recursos adicionales

POR KARLA MARTÍNEZ

EL SOL DE MORELIA

MORELIA, Mich. (OEM-Infomex).- Las gestiones realizadas por el gobierno del estado no deberán verse afectadas ante los cambios en el gabinete anunciados por el presidente Enrique Peña Nieto, confió el rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Medardo Serna González, esperando que hoy o mañana se vislumbren resultados de las mismas y así poder saldar el pago de las quincenas de noviembre.

“Aún no tenemos una fecha precisa en la que puedan darle luces al respecto, no tenemos la fecha exacta ni la hora de la liberación de los recursos pero sabemos que esta semana es crucial”, precisó en entrevista.

Recordó que es a través de una propuesta tripartita por parte del gobierno del estado, la Federación y la propia Máxima Casa de Estudios la que se espera sea aprobada por parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para mitigar el déficit presupuestal que aqueja año con año la institución a su cargo y la cual se basa en el incremento del presupuesto por



EL SOL DE MORELIA

MEDRANO SERNA consideró urgente dar soluciones a la problemática que aqueja a la Casa de Hidalgo desde hace 25 años

estudiante respecto a la media nacional con fundamento en los logros académicos y de calidad de la misma.

En lo que respecta a la intervención del Congreso para la Reforma Orgánica, el líder nicolaita señaló que es necesario el acompañamiento de todos los actores de la sociedad con la finalidad de dar soluciones a la problemática que aqueja a la Casa de Hidalgo desde hace 25 años.



Lo que requerimos para el cierre del año son 850 mdp para salarios, gastos de operación y aguinaldos”

MEDARDO SERNA GONZÁLEZ
Rector de la Universidad Michoacana

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	ESTADOS	32

LA UAN, SIN FONDOS PARA PAGAR NÓMINA

El rector de la Universidad Autónoma de Nayarit, Ignacio Peña González, advirtió que la institución carece de dinero para cubrir este jueves la quincena de cerca de 6 mil trabajadores activos y pensionados y jubilados. Además, hacen falta 86 millones de pesos para pagar el bono administrativo, las primas de jubilación y los bonos quinquenales, añadió. En la imagen, manifestación de universitarios en demanda del rescate financiero de la casa de estudios. ■ Foto Myriam Navarro



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	PRIMERA	20

JACOBSON

Embajadora de EU firma acuerdo con la UdeG

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimn.com.mx

La embajadora de Estados Unidos en México, Roberta Jacobson realizó una gira de trabajo de tres días por Guadalajara, Jalisco, donde participó en la apertura de la Feria Internacional del Libro (FIL) 2017, asistió a la presentación de la novela 4 3 2 1, de Paul Auster, y se reunió con otros autores estadounidenses.

Además, firmó un acuerdo de entendimiento con el rector de la Universidad de Guadalajara, Tonatiuh Bravo Padilla, para crear un *American Space*, un lugar donde los visitantes podrán consultar información sobre



Foto: Tomada de @EmbRoberta

La embajadora de Estados Unidos, Roberta Jacobson, junto al rector de la Universidad de Guadalajara, Tonatiuh Bravo.

Estados Unidos y mejorar el aprendizaje sobre el idioma inglés y un centro de asesoría educativa.

También visitó el recién inaugurado Centro Cultural Universitario de la misma Casa de Estudios, espacio dedicado a la promoción de la cultura y las artes.

Luego se reunió con integrantes del Consejo Regulador del Tequila en una

ceremonia en la que los directivos de dicho organismo recibieron una certificación oficial de la Oficina de Patentes y Marcas de los Estados Unidos (USPTO), por sus siglas en inglés.

Y mantuvo un encuentro con mujeres empresarias que incursionan en los campos de la ciencia, tecnología, alimentación, bienes de consumo y de educación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	REPÚBLICA	5

OAXACA

Sindicato toma instalaciones de la UABJO

POR VÍCTOR CASTILLO

CORRESPONSAL

OAXACA, Oax. (OEM-Infomex).- Más de 25 mil alumnos de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca se quedaron sin clases ante la toma de las instalaciones educativas por parte de integrantes del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de Oaxaca (STAUO).

Una de las fracciones de este sindicato desde temprana hora de ayer decidió accionar para exigir el cumplimiento de sus demandas.

Las y los manifestantes encabezados por el Secretario General, Romualdo Toledo, detallaron que la protesta responde a que la minuta de acuerdos que mantienen pendientes con las autoridades universitarias fueron firmadas desde febrero de este año, sin embargo, no han sido cumplidas.

Responsabilizó a la administración del rector Eduardo Bautista Martínez, como el responsable de las afectaciones que se han generado a los más de 25 mil estudiantes de la máxima casa de estudios.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	REPÚBLICA	5

SE RECALENDARIZARÁ EL SEMESTRE

La Administración Central planeará la recalendarización del semestre agosto-diciembre 2017, esto con el objetivo de no afectar a la comunidad estudiantil en función de cada unidad académica.

Por su parte el vocero de los docentes incorporados al ESDEPED Armando Flores de la Torre informó que las clases vuelven en todas las unidades académicas y se dijo conforme con el planteamiento planteado por la Rectoría.

Dijo que en caso de no ser res-

petados los acuerdos estipulados en el documento se planteará mediante una mesa de negociación, "pero nos da la confianza y certeza que se van a cumplir".

Flores de la Torre agradeció el apoyo en primer término de la comunidad estudiantil, a los docentes y administrativos pues "lamentablemente, tuvimos que perder ocho días de actividades en un momento muy crítico, sin embargo, creemos que este acuerdo es el inicio de una transformación

en cuanto a la utilización de los recursos". "Cada Unidad Académica hará lo propio para no afectar a los estudiantes y que terminen su semestre en las mejores condiciones", "el reconocimiento a todos los docentes que estuvieron en este movimiento y a los que no están en el Programa de Estímulos nos apoyaron".

Las unidades que no efectuaron un paro durante estos días no tendrán necesidad de llevar a cabo una recalendarización.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	REPÚBLICA	5

Y continúa auditoría en politécnica

POR KARLA ZAPATA

EL SOL DE ZACATECAS

ZACATECAS, Zac. (OEM-Informex).- Continúa el proceso de auditoría para la administración que encabezó Marcela Venegas Badillo, exrectora de la Universidad Politécnica de Zacatecas (UPZ), manifestó Gema Mercado Sánchez, titular de la Secretaría de Educación del Estado de Zacatecas (Seduzac).

Al momento, dijo, se está a la espera de los resultados correspondientes, “no hay avances todavía falta”.

En meses anteriores Venegas Badillo interpuso una queja ante la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas (CDHEZ), por supuesta violación a sus derechos por parte de la titular de la Seduzac y de igual forma por parte del coordinador de Educación Media Superior y Superior de esta Secretaría David Eduardo Rivera Salinas.

En este sentido, Mercado Sánchez comentó que se respondió en tiempo y forma dicha queja, por lo que al momento se espera una resolución ya que también existe una demanda legal la cual se encuentra en proceso de contestación, “estamos trabajando toda la parte legal, es por ella, está solicitado la rescisión contractual y salarios caídos”.

Por otro lado comentó que para el cierre de este año se resolverá la situación de la Universidad Tecnológica del Estado de Zacatecas (UTZAC), y se determinará quién ostentará el cargo de la Rectoría de la institución.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	REPÚBLICA	5

ZACATECAS

Termina el paro en la UAZ; ajustan semestre

■ Llegan a acuerdo rectoría y maestros incorporados a programa de estímulos

8,000
ESTUDIANTES
sin clases

541
ACADÉMICO
cobrarán estímulos
al desempeño

POR KARLA ZAPATA

EL SOL DE ZACATECAS

ZACATECAS, Zac. (OEM-Infomex).- Concluye el paro en la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), las actividades regresan a la normalidad después de ocho días, esto gracias a un acuerdo entre la rectoría y los maestros incorporados al Programa de Estímulos a la Carrera Docente (ESDEPED).

En punto de las 15:00 horas de ayer se acordó retirar las banderas rojinegras de todas las Unidades Académicas de la Máxima Casa de Estudios; entre los acuerdos queda pactado que mañana jueves 30 de noviembre se efectuará el pago de tres meses del adeudo de la convocatoria 2017, a partir de las 9:00 horas.

Trascendió que el Sindicato del Personal Académico de la UAZ (SPAUAZ), aportará la cantidad aproximada de seis millones de pesos correspondiente a dos meses y la Rectoría buscará el esfuerzo de gestión para el pago de un mes más.

El día 11 de diciembre se pagarán tres meses más del programa ESDEPED, y los seis meses restantes se liquidarán como plazo máximo el 15 de marzo de 2018, correspondiente a la segunda parte del año 2016.

Como otra de las precisiones efectuadas durante una mesa de negociación la tarde de ayer se estipula realizar un foro de discusión del programa ESDEPED en diciembre del presente año, mismo que tendrá un impacto en la convocatoria 2020 en adelante. La convocatoria ESDEPED 2018 se publicará como máximo en marzo de 2018 en la que se aceptará la modalidad de pago mensual del año 2016.

Además, la Administración Central integrará al colectivo de participantes en ESDEPED, sin excluir al resto de la comunidad universitaria a las actividades para la discusión de la vigencia y generalización del Modelo Académico de la UAZ.

Cabe resaltar que se deben 34 millones de pesos al colectivo, recurso que se debió depositar en dos ministraciones de 17 millones de pesos a lo largo de este año, sin embargo, el monto que fue etiquetado por la federación, rectoría lo utilizó para pagar la nómina en la UAZ.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	13

Primer y tercer lugar

Estudiantes de la UJAT triunfan en congreso de investigadores del Conacyt

El trabajo científico de los estudiantes de la institución destaca nuevamente a escala nacional

REDACCIÓN CAMPUS

Estudiantes de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) lograron una destacada participación en el IV Congreso Interinstitucional de Jóvenes Investigadores organizado los pasados 9 y 10 de noviembre por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), donde se adjudicaron el primer y tercer lugar en las categorías de Medicina y Ciencias de la Salud, y Ciencias de la Ingeniería, respectivamente.

El primer lugar de la categoría Medicina y Ciencias de la Salud, fue para el estudiante de la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco, Luis Alberto Secchi Ramos quien presentó el proyecto “Efectos de 2 dietas hipercalóricas sobre la neurogénesis”, destacando entre los representantes de la Universidad Autónoma de Querétaro y de la Universidad Autónoma de Chihuahua, que se quedaron con el segundo y tercer lugar, respectivamente.

Sobre el tema, el joven de la Licenciatura en Médico Cirujano, quien recibió la asesoría de los investigadores Nancy Patricia Gómez y Eduardo



Los alumnos ganaron primer y tercer lugar en las categorías de Medicina y Ciencias de la Salud, y Ciencias de la Ingeniería.

Martínez, explicó que “es de suma trascendencia porque nuestro estado ocupado los primeros lugares en obesidad y por ende, se desarrollan enfermedades cardiovasculares, así como diabetes y síndromes metabólicos. Por eso me da la tarea de investigar los efectos de estas dietas altas en azúcares y grasas en un proceso llamado neurogénesis y ver cómo se afecta al ser humano”.

Por su parte, la estudiante de la Licenciatura en Ingeniería Química, en la División Académica de Ingeniería y Arquitectura, Daniela Jazmín Hernández Castillo, logró un tercer lugar luego de dar una explicación detallada de su proyecto: “Obtención de nanopartículas híbridas PH sensibles como sistemas de liberación de cisplatino y su evaluación in vitro”, mismo

que fue dirigido por los profesores investigadores Mayra Angélica Álvarez Lemus y Erick de la Cruz Hernández.

Cabe destacar que la UJAT se ha distinguido por ser una institución educativa que impulsa las capacidades de investigación de los jóvenes, destacando de forma permanente al figurar en el cuadro de honor de galardonados a nivel nacional. 📍



LA UNIVERSIDAD impulsa las capacidades científicas de sus jóvenes

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	ESTADOS	33

Paran intento de violar autonomía de la UAEH

■ JUAN RICARDO MONTOYA

Corresponsal

Pachuca, Hgo., El Poder Judicial de la Federación otorgó a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) la suspensión definitiva del decreto 228 emitido por el Congreso local en el juicio de amparo 1353/2017-II-B. Con esta medida no se podrá obligar a la casa de estudios a reformar sus estatutos ni a incluir en su estructura al órgano interno de control designado por el Legislativo estatal, como estipulaba el decreto 228, por considerar que se viola la autonomía universitaria. En un comunicado, la UAEH informó que el juez federal resolvió que cualquier intento de los diputados de nombrar al encargado del órgano interno de control no surtirá efecto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	9

CLAUSURAN CONFERENCIA INTERNACIONAL

Al finalizar la Conferencia Internacional de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) 2017, se pasó la estafeta a la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), que organizará la edición 2018 en Mazatlán. La declaratoria de clausura estuvo a cargo del Rector General de la UdeG, maestro Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla, quien recordó que en esta conferencia se sentaron las bases que permitirán construir alianzas entre instituciones de educación superior para el desarrollo sostenible.



DAVID VALDOMINGOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	15

UdeG

SE FORTALECEN ALIANZAS EN LA CONFERENCIA INTERNACIONAL ANUIES 2017

■ Con el propósito de debatir acerca de las estrategias de colaboración que pueden establecer las asociaciones y redes universitarias de la región latinoamericana y caribeña para potenciar la contribución de la educación superior en el desarrollo sostenible, se llevó a cabo en la Universidad de Guadalajara, Jalisco, la Tercera Edición de la Conferencia Internacional ANUIES 2017.

Al inaugurar los trabajos de la Conferencia Internacional, el Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) Jaime Valls Esponda, dijo que el encuentro fundamentalmente fue para construir las visiones, instrumentos y estrategias que hagan de la educación superior un espacio hemisférico abierto al conocimiento, sin fronteras.

En la reunión, Valls Esponda señaló: se dialogó e intercambiaron ideas en torno a los retos de las instituciones de educación superior frente a los grandes problemas globales, con la activa participación de los titulares, funcionarios, docentes e investigadores de las instituciones que integran la ANUIES, así como a especialistas en educación superior mexicanos y del extranjero, y de autoridades del gobierno federal y representantes de organismos internacionales.

Asimismo, dijo, durante la Conferencia Internacional ANUIES 2017, con el lema: "Alianzas de la Educación Superior, por el Desarrollo Sostenible", se discutieron temas como la educación superior en la Agenda 2030, la estrategia Nacional para la Agenda 2030 y el Nuevo Modelo Regional de Educación Superior.

En el marco del encuentro, se llevó a cabo la Cuarta Sesión Ordinaria del Consejo Nacional y la Quincuagésima Segunda Asamblea General de la ANUIES, con el propósito de dar seguimiento a los acuerdos y propuestas generados al interior de la Asociación.

En las instalaciones de la Universidad de Guadalajara, se realizaron paneles y mesas

de discusión, foros estudiantiles, talleres especializados y conferencias magistrales donde participaron expertos de Argentina, Colombia, Cuba, Chile, España, Guatemala, Nicaragua, México y Uruguay.

Generar innovación

► Izcoatl Tonatiuh Bravo Padilla, rector de la Universidad de Guadalajara, resaltó la importancia de tomar decisiones y generar estrategias innovadoras, para que las universidades de la región adquieran un rol más protagónico en la sociedad del conocimiento.

Es necesario, dijo, hacer de México e Iberoamérica destinos atractivos para la movilidad internacional entrante, e impulsar la movilidad saliente hacia los principales polos universitarios globales; superar los obstáculos para la movilidad estudiantil internacional impuestos por la falta de financiamiento, así como por la falta del dominio de un segundo idioma, principalmente el inglés.

Respecto a la formación de recursos humanos de alto nivel, agregó que México debe aprovechar su posición geográfica, estratégica y establecer una política de Estado en la materia dirigida tanto el interior como al exterior, que incluya: incrementar los programas interinstitucionales de doctorado; fortalecer la formación de doctores en las universidades de Estados Unidos, Reino Unido, Europa, Australia y algunos países de Asia; así como diversificar la matrícula de posgrado entre las distintas disciplinas del conocimiento.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	POLÍTICA	20

Reanudan clases 96% de escuelas en la Montaña Baja: gobernador de Guerrero

SERGIO OCAMPO

Corresponsal

Chilapa de Álvarez, Gro.

El gobernador Héctor Astudillo Flores aseguró ayer, al presidir una reunión del Grupo de Coordinación Guerrero, que ya reanudó labores 96 por ciento de las 600 escuelas de la zona Montaña Baja, que cerraron debido a los sismos y al clima de inseguridad que prevalece en la zona, “aunque hay intereses de carácter gremial que no han facilitado que se regrese al 100 por ciento”.

Indicó que el Ejército, así como las policías federal y estatal, efectúan operativos para dar seguridad a centros de educación de los municipios de Chilapa, Zitlala, José Joaquín de Herrera y Ahuacuzingo, acciones que se realizarán durante “todo el periodo que duren las clases”.

En conferencia de prensa, se refirió a que la Universidad Autónoma de Guerrero sostuvo recientemente que necesita unos 200 millones de pesos para cubrir los aguinaldos y dos quincenas de sus empleados. Anunció que el próximo 5 de diciembre se entregará a la institución esa cantidad. “También se otorgarán préstamos a los ayuntamientos para apoyarlos con sus compromisos de cierre de año y se otorgarán 400 millones a la Secretaría de Educación para atender las prestaciones de los trabajadores”.

Por su parte, el secretario de Educación estatal, José Luis González de la Vega, dio a conocer que “fuimos a la comunidad de Zoquiapan, a una escuela rural donde había presencia de la policía estatal”.

Aseguró que se busca cumplir el compromiso de restablecer las clases y “estamos en 93 o 95 por ciento de lograrlo. Aunque hay sectores, como los maestros de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero, que han puesto pretextos para no regresar a clases, a pesar de que se envió un oficio en el cual se les informó que había condiciones para regresar, pero argumentaron que el sello del mismo estaba del lado derecho, cuando debiera estar en el izquierdo, y no estoy exagerando; la semana que entra se procederá a los descuentos correspondientes”.

Según José Luis González, alrededor de 49 mil alumnos ya volvieron a clases.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	2

INEE

DIRECTRICES IMPULSAN INCREMENTO PRESUPUESTAL PARA EDUCACIÓN DE LOS INDÍGENAS

■ Al hacer un balance general sobre los avances en la atención de las Directrices para mejorar la atención educativa de niñas, niños y adolescentes indígenas, del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), la consejera Sylvia Schmelkes del Valle informó que los estados y la federación establecieron, entre otros, los siguientes acuerdos: fortalecer el presupuesto público para la educación de esa población; rediseñar la oferta de formación continua para el personal docente y directivo, y asegurar condiciones básicas de infraestructura en todos los servicios escolares.

En su participación en el primer Foro Estatal de Educación Indígena y Jornaleros Agrícolas Migrantes, efectuado en la Benemérita Escuela Normal Manuel Ávila Camacho de esta entidad, mencionó que también acordaron fortalecer la evaluación de la educación indígena y promover su uso para definir estrategias de mejora permanente.

Luego de destacar que uno de cada cuatro niños de esta población no asiste a la escuela y que en México existen cuatro millones de menores de 17 años que son hablantes de alguna lengua indígena, dio a conocer que ambas instancias también



La consejera Sylvia Schmelkes participó en el primer Foro Estatal de Educación Indígena y Jornaleros Agrícolas Migrantes.

establecerán mesas regionales para avanzar en la creación de materiales en lengua indígena y promoverán el fortalecimiento de las Escuelas Normales para que puedan abordar el enfoque de la interculturalidad.

Con base en las Directrices para mejorar la atención educativa de niñas, niños y adolescentes de familias de jornaleros agrícolas migrantes, la consejera del INEE dio a conocer que los estados

definieron una colaboración interinstitucional de acuerdo con las rutas de migración interna; promoverán la incorporación de los docentes del servicio educativo migrante al Servicio Profesional Docente; mejorarán y articularán los sistemas de control escolar, y generarán incentivos para impulsar la investigación e innovación en la atención educativa de esta población.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	4

MUESTRA DE INNOVACIÓN, PRIVILEGIO A LA CALIDAD Y CONFIANZA

RODRIGO GUERRA BOTELLO*

La modernización de los acuerdos 286 y 279 son pasos muy importantes que aumentarán la competitividad de cara a los retos actuales

■ En México, actualmente la educación superior particular representa alrededor de una tercera parte de la cobertura del subsistema educativo. Con poco más de un millón de jóvenes cursando sus estudios en universidades particulares, es necesario que se reconozca la aportación que estas brindan para el desarrollo social y económico del país. La existencia de estas instituciones brinda a los jóvenes y sus familias, la oportunidad de elegir entre múltiples opciones educativas, no solo de programas, sino de filosofías y modelos educativos.

Sin embargo, el valor que la educación superior particular tiene, no solo es en términos de cobertura y diferenciación, sino también en materia de Calidad. Es por ello, que desde años las instituciones particulares de educación superior (IPES) han solicitado a la autoridad educativa brindar más atención a los esfuerzos que estas realizan en materia de acreditación de la calidad, labor que muchas de ellas han llevado a cabo de manera voluntaria desde hace ya varios años en forma de acreditaciones institucionales, a nivel nacional e internacional, y en algunos casos también de programas.

La regulación de las operaciones de la gran mayoría de instituciones particulares de educación superior, recae en la Secretaría de Educación Pública Federal y se lleva a cabo desde el año 2000 con base en el Acuerdo Secretarial número 279 por el que se establecen los trámites y procedimientos relacionados con el Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios (RVOE) de tipo superior, normatividad que si bien contribuyó a los esfuerzos del aumento de la cobertura del subsistema, con el paso del tiempo fue rebasada por las dinámicas tendencias, nacionales e internacionales, de la educación universitaria, así como por la creciente cantidad de trámites de los cientos de instituciones educativas que empezaron a surgir sin mayores requerimientos que los establecidos por este Acuerdo.

En un valioso y significativo esfuerzo de la Secretaría de Educación Pública, el pasado



El proceso de reestructuración permitirá al sector tener normas que respondan a las necesidades actuales.

13 de noviembre se publicó en el Diario Oficial de la Federación, el Acuerdo 17/11/17, que en breve abrogará el Acuerdo 279.

Sobre este nuevo Acuerdo, el Presidente del Consejo Directivo de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES) y rector de la Universidad de Monterrey, Antonio J. Dieck Assad, señaló "quiero reconocer y agradecer el trabajo realizado por la SEP, especialmente por el Dr. Otto Granados Roldán, Subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación, y el Maestro Emiliano González Blanco Bernal, Director General de Acreditación, Incorporación y Revalidación, porque gracias a la apertura para dialogar con rectores y funcionarios de un número importante de instituciones educativas particulares, hicieron posible llegar a este Acuerdo que se distingue por partir de la confianza de la Secretaría de Educación Pública en las Instituciones de Educación Superior".

El proceso de reestructuración y actualización del Acuerdo Secretarial 279 representó meses de análisis y trabajo por parte de la autoridad educativa, que incluyó un amplio proceso de consulta y retroalimentación por parte de universidades particulares y organismos relacionados con la educación superior particular, proceso que permite que el sector tenga, ahora, una normatividad que responde a

la mayoría de las necesidades de las IPES.

El nuevo acuerdo, entre otras ventajas, establece reglas claras para los procesos relacionados con el RVOE, eliminando prácticamente la discrecionalidad; reduce de manera significativa la cantidad de información requerida a las universidades particulares e incrementa su flexibilidad operativa a través de medidas tales como la figura de la ampliación de domicilio y la autenticación de documentos haciendo uso de medios digitales. Del mismo modo el nuevo Acuerdo permite el uso de bibliografía electrónica; delega en cada institución, la definición del perfil idóneo de los docentes en los programas que ofrecen bajo sus propios modelos educativos y permite la dictaminación de planes y programas de estudio por parte de terceros acreditados, con la consecuente reducción de tiempos en los procesos correspondientes.

Sobre los beneficios de este nuevo acuerdo, Antonio Dieck subrayó que "ahora las IPES tendremos mayor flexibilidad para la innovación curricular para manejar distintos enfoques y modelos educativos como pueden ser por competencias, proyectos específicos y objetivos, entre otros".

La modernización de los acuerdos secretariales 286 y 279 son pasos muy importantes en el necesario camino que México debe seguir para optimizar la normatividad que rige las operaciones de la

"En México, actualmente la educación superior particular representa alrededor de una tercera parte de la cobertura del subsistema educativo"

educación superior particular, aportando su competitividad de cara a los retos actuales y futuros que las universidades enfrentan y enfrentarán.

Así mismo, el ex presidente del Consejo Directivo de FIMPES y rector de la Universidad del Valle de Atemajac, Francisco Ramírez Yáñez apuntó que este nuevo acuerdo "está enfocado en el aseguramiento de la calidad académica de las instituciones de educación superior a través de acciones dirigidas a tres principales actores del proceso educativo: estudiantes, docentes y currículum."

Uno de los aspectos más innovadores del Acuerdo es la creación del Programa de Mejora Institucional (PMI), el cual reconoce el compromiso real con la calidad de las IPES y la mejora continua de los servicios educativos, permitiendo a las instituciones obtener beneficios de simplificación administrativa al demostrar su desarrollo y avances en el aseguramiento de la calidad educativa.

Al referirse al PMI, Ramírez Yáñez recalcó "De acuerdo a los niveles establecidos para las IES, los procesos administrativos se descentralizan y, por ende, se agilizan. Al aumentar los beneficios por nivel, se promueve la mejora continua de las instituciones."

Por su parte, el rector de la Universidad La Salle México, Enrique González Álvarez remarcó que "las autoridades se están comprometiendo a coadyuvar para que las universidades entren en un ritmo de mejora de la calidad, dar prioridad a las instituciones que demuestren su compromiso y eficiencia y entablar un diálogo más cordial y productivo con todas las universidades, especialmente con las que hemos demostrado, a lo largo de los años y en la actualidad, que nuestra calidad académica está asegurada."

Estamos conscientes que aún hay temas muy importantes que abordar y mejorar, algunos de ellos requieren de modificaciones a leyes; este es el siguiente proyecto que la FIMPES pronto emprenderá con las actuales y futuras autoridades legislativas y educativas. 

*Secretario General de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES), asociación civil de afiliación voluntaria que actualmente agrupa a 109 IPES que, en su conjunto, tienen una matrícula de alrededor de 650,000 estudiantes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	53

SE CONFORMA UN COMITÉ DE CERTIFICACIÓN

Estandarización en las competencias digitales

Rodrigo Riquelme
EL ECONOMISTA

LOS JÓVENES que estudian el bachillerato en el Conalep podrán certificarse ante la Secretaría de Educación Pública y la iniciativa privada en el uso del programa de diseño y modelado AutoCAD2017 gracias a la implementación del primer programa piloto del Comité de Certificación de Competencias Digitales.

De acuerdo con Alberto Almaguer, director general del Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (Conocer), este comité tiene el objetivo de identificar cuáles son las competencias más demandadas en el terreno de las tecnologías de la información para desarrollar programas con los que se capacite y certifique a jóvenes que estudian el nivel medio superior en este tipo de tecnologías para que tengan un mayor “valor de empleabilidad” para las empresas de sectores como la construcción y la manufactura e industrias como la automotriz y aeroespacial.

En una primera etapa, 300 alumnos y más de 100 maestros del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) obtendrán esta capacitación de manera gratuita en el programa de dibujo 2D y modelado 3D AutoCAD2017. De acuerdo con Kiyoshi Tsuru, country manager de The Software Alliance en México, en este momento ya se están im-

partiendo estas capacitaciones en nueve planteles del Conalep de la Ciudad de México.

El Comité de Certificación de Competencias Digitales está integrado por el Consejo Coordinador Empresarial, The Software Alliance, Conocer, la Subsecretaría de Educación Media Superior de la SEP, el Conalep, la Dirección General de Centros de Formación para el Trabajo, la Universidad del Valle de México, la Canlet y la Amity, International Youth Foundation, México Exponencial, la Embajada de Estados Unidos y empresas como Autodesk, Adobe, Dell, y Microsoft.

“Queremos invitar a los demás actores en el sector público, en el privado, en la academia y a la sociedad civil a que se agreguen y formen parte de este comité”, dijo Kiyoshi Tsuru.

Para el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Juan Pablo Castañón, éste es uno de los anuncios más importantes de la relación entre el sector educativo y el sector productivo, con el fin de promover las competencias laborales, lo que exige a las empresas una modernización en los procesos hacia las plataformas digitales y la conectividad.

“Si bien es cierto que son importantes las competencias fabriles en el manejo de máquinas, también es cierto que necesitamos capacitar a nuestros jóvenes para que aporten a las empresas capacidades digitales para la automa-

“Necesitamos capacitar a nuestros jóvenes para que aporten a las empresas capacidades digitales”.

Juan Pablo Castañón,
presidente del Consejo
Coordinador Empresarial.

tización y eficiencia de los procesos, ya que actualmente 44% de los jóvenes piensa que su institución educativa no está vinculada de manera efectiva con las empresas, además de que 43% de las empresas piensa que no pueden llenar sus vacantes porque no encuentran las habilidades que los jóvenes podrían o deberían tener para incorporarse a las empresas”, dijo Juan Pablo Castañón.

También estuvo presente Roberto Mikse, director general de Autodesk en México, empresa que desarrolla el programa AutoCAD2017 en el que se capacitará a los jóvenes estudiantes.

“Somos una empresa que está comprometida con el sector educativo y en México en especial. México es conocido por ser el país con la mejor maquila del mundo, pero el diseño lo importamos de países en Europa, Asia o de Estados Unidos. El compromiso con México es llegar a un punto en donde se diga ‘diseñado y hecho en México’”, dijo Roberto Mikse.

rodrigo.riquelme@eleconomista.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	40

En diciembre comienza la tercera etapa de evaluación para el desempeño docente

LAURA POY SOLANO

A partir de este 2 y 3 de diciembre miles de maestros, directivos y técnicos docentes de preescolar, primaria, secundaria y bachillerato deberán acudir a la tercera evaluación del desempeño para maestros en servicio, a excepción de quienes residan en 10 entidades, las más afectadas por los sismos de septiembre pasado, en las que se ofreció la opción de posponer su examinación hasta finales de 2018.

La decisión, aprobada por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) y la Secretaría de Educación Pública (SEP), incluye a docentes de Michoacán, Guerrero, Oaxaca y Chiapas, consideradas bastiones del magisterio disidente, el cual se mantienen en resistencia contra la aplicación de la reforma educativa y la evaluación estandarizada.

De acuerdo con el calendario de evaluaciones del Servicio Profesional Docente 2017, modificado por el INEE, en Chiapas, Hidalgo, estado de México, Guerrero, Michoacán, Morelos, Oaxaca, Puebla, Tlaxcala y la Ciudad de México, los maestros, técnicos docentes, directores, supervisores de educación básica y media superior que fueron convocados para participar en el tercer proceso de evaluación podrán definir si acuden o no a evaluarse en el periodo establecido por las autoridades federales y estatales, que va del 2 al 18 de diciembre.

Otras dos oportunidades

Cifras oficiales dadas a conocer por la SEP estimaban, hasta antes de los sismos del pasado mes de septiembre, que en esta convocatoria serían evaluados en todo el país poco más de 160 mil trabajadores de la educación tanto de educación básica como media superior.

La Ley General del Servicio Profesional Docente establece en su artículo 53 que los docentes, directores y supervisores que obtengan resultados insuficientes en su primera evaluación del desempeño podrán presentar hasta en dos ocasiones, en un plazo no mayor de 12 meses, otra evaluación a fin de obtener un desempeño suficiente o de lo contrario "se darán por terminados los efectos del nombramiento correspondiente", proceso que quedará interrumpido en las 10 entidades donde la evaluación del desempeño 2017 no será obligatoria, incluso para quienes han rechazado presentarse para ser evaluados.

El calendario modificado estableció que la primera etapa de la evaluación debe realizarse del 13 de noviembre al 3 de diciembre. La segunda, con el desarrollo de un proyecto de enseñanza, debe entregarse a más tardar este domingo; y la tercera etapa corresponde a la aplicación presencial de un examen de conocimientos didácticos y disciplinares que se realizará del 2 al 18 de diciembre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	NACIONAL	8

Retrasan los sismos evaluación docente

ISABELLA GONZÁLEZ

Las afectaciones ocasionadas por los sismos retrasarán la evaluación de 29 mil 500 maestros.

En lugar de presentar su evaluación de desempeño este año, como estaba previsto, los docentes realizarán las pruebas hasta 2018.

Ana María Aceves, coordinadora del Servicio Profesional Docente, explicó a REFORMA que, de los 150 mil maestros que se iban a evaluar este año, 49 mil se encuentran en las 10 entidades afectadas por los sismos del 7 y 19 de septiembre.

“Hicimos una consulta a estas personas para saber quiénes querían evaluarse y quiénes no porque se determinó que, por la situación que pasaban, no serían obligados a la evaluación, pero que si sus condiciones lo permitían, pues, adelante”, detalló en entrevista telefónica.

“De la consulta que se hizo a estas personas, 42 mil nos respondieron y 19 mil nos dijeron que sí, lo que corresponde al 46 por ciento”,

agregó.

Luego de los sismos, el Servicio Profesional Docente y el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) acordaron que se retrasaría la evaluación un mes, por lo que, en lugar de realizar la prueba escrita de conocimientos a partir del 4 de noviembre, los maestros presentarán el examen a partir de este sábado 3 de diciembre.

Asimismo, decidieron que los docentes que presentarían la evaluación este año y que se encuentran en Chiapas, la Ciudad de México, el Estado de México, Hidalgo, Morelos, Puebla, Tlaxcala, Oaxaca, Guerrero y Michoacán podrían decidir si presentar las pruebas o no.

La coordinadora del Servicio Profesional Docente indicó que la mayoría de los maestros que accedieron a tener la evaluación en los estados afectados se encuentra en el Estado de México, con 8 mil 700; Puebla, con 4 mil; la Ciudad de México, con 2 mil 800, e Hidalgo, con mil 800 maestros.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	COMUNIDAD	3

Piden un segundo dictamen

Padres de familia de la escuela primaria Profesor Rubén Moreira Cobos se manifestaron en las cercanías del plattel para exigir un segundo dictamen de un DRO ya que temen por los daños que el sismo del pasado 19 de septiembre causó en las instalaciones.

También solicitaron el arribo de autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP). Debido al bloqueo la vialidad de la avenida Central, a la altura de avenida Norte, se vio afectada.

— De la Redacción

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	21

Reconstruyen primarias

● El gobernador de Puebla, Tony Gali, inició la reconstrucción de las primarias *José María Morelos* y *Miguel Negrete*, en el municipio de Santa Isabel Cholula, que presentaron afectaciones por el sismo del 19 de septiembre, para las que se destinarán 12.3 millones de pesos. Las instituciones forman parte de las mil 614 escuelas que sufrieron afectaciones, de las cuales 150 fueron demolidas. El mandatario reiteró su compromiso con los estudiantes y maestros para que no pierdan el año escolar y agradeció a la Fundación IEnova por aportar recursos para la reconstrucción. **REDACCIÓN**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	ESTADOS	23

INEA busca que adultos terminen la secundaria

● Para garantizar continuidad en estudios al sector, instituto anuncia la modernización de su modelo educativo en línea

El titular del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), Mauricio López Velázquez, afirmó que el mayor reto de este organismo es apoyar a los jóvenes que abandonaron la educación secundaria para concluir la y que tengan la oportunidad de continuar sus estudios.

En un comunicado, informó que por ello se dispuso a actualizar el Modelo Educación para la Vida y el Trabajo (MEVyT) en línea para programar la ruta de aprendizaje de cada uno de los educandos de secundaria, a fin de que presenten en tiempo y forma su examen de ingreso a la educación media superior.

Al participar en la Entrega de Constancias de Alfabetización y Certificados de Primaria y Secundaria, celebrada en la Unidad Deportiva Lic. José López Portillo de la ciudad de San Luis Potosí, dijo que la mayoría de la pobla-

ción objetivo oscila entre los 15 y 30 años de edad.

Agregó que por esa razón se instruyó a las áreas que conforman el INEA para que se fortalezca este modelo, que garantizará la continuidad educativa para este sector.

López Velázquez entregó, junto con el gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras López, el certificado número 123 mil 423, que correspondió a Guillermina Rosas Aguilar y que fue emitido por el Instituto Estatal de Educación de Adultos (IEEA), a 26 meses de la administración gubernamental 2015-2021.

De las 650 personas que concluyeron algún nivel educativo a través del IEEA, 50 aprendieron a leer y escribir, 350 terminaron primaria y 250 concluyeron secundaria, por lo que recibieron felicitaciones por el logro personal obtenido. ● Notimex

EL HERALDO
DE MÉXICO

#DÉCIMOANIVERSARIO

Prepa Sí tiene 11% de avance

DE 100 ESTUDIANTES QUE
INICIAN EL BACHILLERATO,
73 LO CULMINAN

POR CARLOS NAVARRO

PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

A 10 años de ser creado el Programa de Estímulos de Bachillerato Universal, Prepa Sí, éste ha logrado que el número de egresados en la capital crezca 11 por ciento.

Así lo dio a conocer el secretario de Educación local, Mauricio Rodríguez Alonso, quien recalcó que, aunado a ello, cuando esta política pública inició, 53 de cada 100 jóvenes concluían el nivel medio superior y ahora lo culminan 73 de cada 100.

“Año con año, cerca de 650 mil jóvenes abandonan la media superior, el índice de repercusión de Prepa Sí es significativo (...) hay que fortalecer esta política pública, y la Secretaría de Educación está de acuerdo”, sostuvo.

Agregó que en la República Mexicana no hay ninguna política pública con este alcance e impacto, salvo Morelos que arrancó un proyecto similar.

Por su parte, la coordinadora ejecutiva del Programa, Karen Quiroga Anguiano, explicó que es el segundo programa social más importante en la Ciudad de México.

“Es el único en su existencia a mundial, por el cual se apoyan el mayor número de jóvenes que se encuentran matriculados en las escuelas de nivel medio superior y superior. El día de hoy los jóvenes lo reconocen como un derecho”, comentó.

Cabe mencionar que desde su creación hasta hoy, se han beneficiado dos millones 41 mil 548 estudiantes.

Además, Quiroga solicitó a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal que otorgue a Prepa Sí un presupuesto de 2 mil millones de pesos en 2018, para incrementar el apoyo actual que va desde los 500 hasta los 700 pesos, dependiendo del promedio de calificaciones.

Por otro lado, la década de existencia será conmemorada con una serie de conciertos gratuitos, en los que participarán bandas de reggae como Yucatán a Go Go, Zimbabwe Reggae México, Congal Tijuana, Ganja, La Medecina y Rastrillos.

Se llevarán cabo en dos fechas en cuatro delegaciones. El 2 de diciembre, en el Deportivo Batallón, de San Patricio, Álvaro Obregón, entre las 11:00 y 15:00 horas, y de 16:00 a 20:00 horas, en la Macro Plaza Metropolitana, en Iztapalapa.

El 9, en el Velódromo Venustiano Carranza, entre las 11:00 y 15:00 horas, y de las 16:00 hasta las 20:00 horas, en la cancha de beisbol del Centro Deportivo Xochimilco. ●

DIANTES
SON BENEFICIADOS.

54%

DE QUIENES
RECIBEN EL
APOYO SON
MUJERES.

10

DEPÓSITOS
POR CICLO
ESCOLAR
RECIBEN.ALCANCE
Y PERFIL

● Estudiar en una escuela pública, vivir en la capital y participar en

actividades en comunidad son los requisitos.

● Poco más de 50% de la matrícula de bachillerato de la capital está cubierta por Prepa Sí.

● Esas cuatro demarcaciones albergarán estos conciertos porque fueron las únicas en las que los delegados lo permitieron.

215

MIL ESTU-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	PRIMERA	28

EQUIPAN A BACHILLERATOS DE CAMPECHE

Las preparatorias de Campeche tendrán el próximo año centros de innovación y diseño, que estarán equipadas con impresoras 3D, anunció el gobernador Alejandro Moreno Cárdenas.

Durante la ceremonia por el 27 aniversario de la fundación del Colegio

de Bachilleres del Estado de Campeche (Cobacam), el mandatario estatal entregó laptops a 111 alumnos destacados y equipo para los 37 planteles de la institución.

Puntualizó que de los poco más de 10 mil estudiantes que asisten al Cobacam, ocho mil están becados.

— De la Redacción

CIFRA RÉCORD

En la entrega de equipo a planteles, el Estado invirtió dos millones 82 mil 896 pesos. Este año se darán más de 20 mil computadoras, dijo el gobernador Alejandro Moreno.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	6

Impulsa DIF Guerrero a jóvenes

“Jóvenes busquen las oportunidades porque tienen el talento y la capacidad para lograr su metas y sueños”, expresó la presidenta del patronato del DIF Guerrero, Mercedes Calvo de Astudillo, al inaugurar La Feria ¡Vas! a Mover México, del programa Prospera que se realizó en el CETIS 90 de Acapulco.

Ante cientos de Jóvenes del CETIS 90, 116 y Conalep 1, de ciudad Renacimiento, Mercedes Calvo dijo que conseguir una oportunidad depende de ellos mismos y les expresó que son privilegiados porque tienen la oportunidad de estudiar, por lo que los invitó a aprovechar las oportunidades que se van dando a lo largo de la vida, porque es tener suerte y suerte es aprovechar una buena oportunidad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	POLÍTICA	15

Normalistas de Ayotzinapa exigen justicia para los 43

■ S. OCAMPO ARISTA

Corresponsal

Chilpancingo, Gro., Contingentes de la normal de Ayotzinapa *tomaron* la caseta de cobro de Palo Blanco en la Autopista México-Acapulco, para exigir la presentación con vida de sus 43 compañeros desaparecidos en Iguala en septiembre de 2014. Los estudiantes entregaron volantes informativos y dieron paso libre a todos los vehículos en ambos sentidos. La acción, realizada la mañana de este miércoles durante casi tres horas, se desarrolló en el contexto del plan acordado por los padres de los 43 alumnos desaparecidos, para exigir su presentación con vida y castigo a los responsables. También se demandó justicia para los jóvenes Alexis Herrera y Gabriel Echeverría, quienes murieron el 12 de diciembre de 2011 en la Autopista del Sol a manos de policías ministeriales y federales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	PRIMERA	35

OAXACA

Plantean crear un *torito* para marchas

POR PATRICIA BRISEÑO

Corresponsal
nacional@gtmm.com.mx

OAXACA.Oax.— El gobernador del estado, Alejandro Murat Hinojosa, anunció que en esta semana enviará al Congreso local una iniciativa de ley para regular las marchas y manifestaciones que ocurren en los espacios públicos de la entidad.

Adelantó que su propuesta estará sustentada por un plebiscito ciudadano para regular la protesta social.

“Es acabar con la alteración al orden público, los ataques al derecho de libre tránsito que generan las protestas sociales, promo-

vidas por algunos grupos de presión”, argumentó.

Mencionó que la nueva ley multará a quien, durante una marcha, altere “el orden”; prepara un centro de sanciones (al que denominó “*torito* de las manifestaciones”) para castigos de tipo administrativo, y en el caso de acciones excesivas, “se buscará valer el legítimo el uso de la fuerza pública de forma gradual con respeto a los derechos humanos”.

RECHAZO

Mientras que Eloy López Hernández, secretario general de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), rechazó la intención del gobernante. Defendió el derecho constitucional que consagra el derecho de las personas a manifestarse.

Agregó que el artículo nueve constitucional señala expresamente que no se considerará ilegal y no podrá ser disuelta una asamblea o reunión que tenga por objeto hacer una petición o presentar una pro-

testa por algún acto, a una autoridad.

Apuntó que otros gobernadores, como Ulises Ruiz Ortiz, también pretendieron acabar con las protestas en las calles, sin embargo, provocó un efecto contrario pues, al usar la fuerza policiaca para desalojar el plantón magisterial, detonó el movimiento magisterial-popular de 2006.

A su vez, el defensor de los Derechos del Pueblo de Oaxaca (DDPO), Arturo Peimbert, dijo que una ley de este tipo sería una solución parcial e incompleta, porque en realidad la disminución de las manifestaciones en la vía pública pasa por varios otros temas que no necesariamente se encuentran en la emisión de una ley o en el uso de la fuerza pública para despejar las calles.

 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	REPÚBLICA	6

EN BREVE

■ CHIAPAS

MUEREN MAESTROS DE LA CNTE EN ACCIDENTE

La madrugada de ayer, falleció el representante estatal de la Asamblea Democrática de la Sección 40, de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Félix Ioo Cabañas, quien viajaba acompañado del líder del Consejo Central de Lucha 40, Mario Roldán. Los docentes viajaban a bordo de un vehículo cuando impactaron contra un tráiler en el tramo carretero Quintana Roo-Ocozocoautla.

Rubén Zúñiga/Diario del Sur

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	POLÍTICA	9

El SNTE lleva tecnología de punta a las zonas más alejadas de México

Con el objetivo de que la educación pública sea de calidad, pero con equidad, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) cuenta con tecnología de punta para la profesionalización de maestros y el aprendizaje de alumnos, incluso en zonas donde no hay internet.

En el stand del SNTE en la FIL, la Fundación SINADEP presenta el Tablero Óptico de Mando Interactivo (TOMI) que, por trabajar sin conectividad, permite llevar cursos y presentaciones a maestros y alumnos de las escuelas más alejadas y marginadas del país.

El director de la Fundación SINADEP, Jorge Alfaro Rivera, explicó que el TOMI 7 "es un sistema novedoso, es la tecnología más reciente incorporada a la formación docente y la enseñanza en el aula, que sin necesidad de internet puede convertir cualquier pared blanca en un pizarrón interactivo, usar hologramas, pasar lista en cuanto entre el alumno al salón de clases y hacer evaluaciones, entre otras funciones.

"Este dispositivo acerca la tecnología a las comunidades más alejadas y les lleva contenido útil y novedoso; es muy funcional para las escuelas rurales, de Educación Indígena y de zonas marginadas. Otra de las ventajas es su tamaño y su peso".

Explicó que, mediante un convenio, la fundación internacional Aulas Amigas proporciona los dispositivos y la fundación SINADEP les carga el contenido de los cursos, para llevarlos a los maestros de México que lo requieran.

En la primera etapa se han entregado 100 TOMIS con cinco cursos cada uno, enfocados a la actualización de los docentes de Colima, Sonora, Tamaulipas, Yucatán y Ciudad de México.

Alfaro Rivera adelantó que el próximo año se ampliará el número de dispositivos en nuestro país y se llevará el contenido de los cursos generados por la fundación SINADEP a maestros de Colombia, Paraguay y Ecuador.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	POLÍTICA	9

La activación física en el aula mejora el aprendizaje

El stand del SNTE en la FIL de Guadalajara se transformó, por unos minutos, en un espacio para la activación física. Sucedió durante el taller "Muévete laborando", que promueve la organización magisterial entre los docentes de todo el país, para contribuir a mejorar la salud entre la comunidad escolar.

Dicho taller estuvo a cargo del profesor Salvador de la Madrid, de la Sección 39, de Colima, quien explicó que "Muévete laborando" forma parte de los programas derivados del convenio de colaboración firmado por el SNTE y la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte hace más de tres años, para combatir la obesidad, principal causa de padecimientos como diabetes o hipertensión.

La estrategia consiste en realizar actividades físicas dentro del aula y, al concluir, disminuye la tensión entre el alumnado, mejora la comunicación entre docentes y niños, así como la atención de los estudiantes.

La rutina es muy sencilla pero eficaz, se desarrolla con los estudiantes y los maestros sentados. El docente les indica los movimientos corporales a realizar durante máximo cinco minutos, "y con esos simples ejercicios se ha demostrado que los alumnos modifican su comportamiento y registran un mayor aprendizaje".

El profesor de la Madrid expuso que el programa también puede modificarse para integrar a padres de familia, con la práctica de juegos deportivos en los planteles.

Durante el taller, el profesor mostró algunas propuestas de activación y las puso en práctica entre los asistentes, la mayoría maestros, quienes constataron los beneficios del programa, en este caso, facilitó la integración.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo Universidades Públicas: Presupuesto, Dineros y Autonomía | Carlos Pallán (Campus Milenio, p. 8)

Artículo Una nueva política financiera para las universidades públicas | Humberto Muñoz (Campus Milenio, p. 6)

Artículo Las Universidades ante la crisis | Luis Fierro (El Sol de México, p. 11)

Columna El Correo Ilustrado | Los universitarios estamos de luto (La Jornada, p. 2)

Columna El Correo Ilustrado | Segundo Coloquio Interdisciplinario en la UNAM (La Jornada, p. 2)

Columna Pepe Capitalino | Escuela de Medicina, otro problemón para morenos (La Crónica de Hoy, p. 15)

Columna Regla de Tres | Medidas para contener (Campus Milenio, p. 6)

Columna Quebradero | Universidades a debate (La Razón, p. 2)

SEP

Columna Periscopio | País de Ninis (El Heraldo de México, p. 13)

SECRETARIO AURELIO NUÑO

Artículo Meade debe guardar una sana distancia (Capital de México, p. 10)

Artículo Un pleito entre tres | Jorge Suárez (Reforma, p. 11)

Columna Duda Razonable | La foto, la confesión, la simulación (Milenio, p. 2)

Columna En Privado | La comida de Meade y Osorio | Retales | Ajuste (Milenio, p. 3)

Columna Astillero | Osorio y Meade se toman foto (La Jornada, p. 8)

Columna Alhajero | Videgaray, Videgaray, Videgaray (El Heraldo de México, p. 5)

Columna Razones | Meade y el rompecabezas político (Excélsior, p. 14)

Columna Con todo respeto | No repetir fenómeno Bartlett (El Financiero, p. 52)

Columna La trastienda | La tranquilidad de Nuño (Eje Central, p. 2)

Columna Nudo Gordiano | ¿Y la elección capitalina? (Excélsior, p. 20)

Columna Doble efecto | Aumenta salario mínimo, este 1o de diciembre (La Prensa, p. 7)

Columna Estrictamente personal | El gran perdedor (El Financiero, p. 50)

Columna Convento de Arrabal | Los que pudieron ser, el que tuvo que ser y el 'veneno' de la honorabilidad (Impacto Diario, p. 5)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo ¿Y la Conferencia Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación? | Alejandro Canales (Campus Milenio, p. 5)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	OPINIÓN	8

Universidades públicas

PRESUPUESTO,
DINEROS Y AUTONOMÍA

La autogestión financiera de la UV y la relación de las instituciones con el Sistema Nacional Anticorrupción



**Carlos Pallán
Figueroa**

EX SECRETARIO
GENERAL EJECUTIVO
DE LA ANUIES
CAPAFI2@HOTMAIL.COM

Para las universidades públicas del país, el asunto correspondiente a presupuesto, dineros y autonomía ha estado presente en primerísimo lugar desde hace unas semanas. Las tres cuestiones, con peculiares aspectos, se involucran en la "Estafa Maestra", el vasto reportaje que desde el 4 de septiembre empezó a circular en diversos medios y que —en una especie de pago de justos por pecadores— ha lesionado ya al subsistema correspondiente, como se expuso en este espacio (*Campus*, 730). Ahora, en estos últimos días, lo más difundido gira en torno a: a) la quiebra técnica de siete universidades públicas y la negativa expresa por parte de la SEP para "rescatarlas", b) las asignaciones del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) a ese sector, así como los de ciencia y tecnología, y el de cultura, los tres íntimamente relacionados; c) la instrumentación del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), a escala federal y estatal, y lo que algunas IES consideran una intromisión en la autonomía que gozan las casas de estudio. Pero también hay un cuarto tema, menos difundido, atribuible a una entidad federativa y a su universidad que, en sentido contrario a los problemas presentes en los primeros temas, y con una enorme relevancia nacional, abre nuevos caminos en materia de

financiamiento. A este último, referente a la Universidad Veracruzana y la autonomía financiera otorgada por los poderes de esa entidad federativa, así como el relativo al SNA y los problemas que ya se advierten, son la materia de la entrega de hoy. Los dos restantes (a y b) se abordarán en una próxima. Empecemos por este último.

La Universidad Veracruzana

Desde la perspectiva del sexenio del gobernador Duarte, en una fecha en que éste gozaba de un poder enorme (2015), y ante la evidencia del reiterado incumplimiento en materia del financiamiento a esa institución (presente en la Constitución Política local y en la Ley de Autonomía), la Rectoría encabezó una lucha, apoyada por su Consejo Universitario y la comunidad entera para exigir lo que por derecho le correspondía a la institución. De la protesta se pasó a la denuncia penal del Ejecutivo del estado en las esferas local y federal (insólita en la historia de las universidades públicas del país) para que cumplierse con lo preceptuado en dichas normas. Ante la presión, el resultado fue sorprendente: proponer una 'autonomía financiera' que, en sus modalidades específicas, ofreciera una solución que daría certidumbre, fijeza y estabilidad a una materia normalmente caracterizada por atributos contrarios a los mencionados. La propuesta, hecha en el marco de una estrategia de control de daños y que se proponía ganar tiempo para diferir pagos, fue retomada por los tres candidatos al gobierno del estado, el año pasado, y el ganador (de la coalición Pan-Prd) se apresuró a instrumentarla.

El pasado 14 de noviembre, con todas las reformas legales indispensables para darle vigencia a lo prometido, y ya inscrito en el plan de gobierno, el Ejecutivo estatal publicó el documento que consagra constitucionalmente dicha autonomía financiera de la UV. Según el texto, "el presupuesto asignado a la UV no podrá ser menor al 4 por ciento del Presupuesto General del Estado establecido para el año 2023". Esto signifi-

ca que, a partir de 2018, la proporción de subsidio estatal que reciba la institución deberá ser igual al 3 por ciento de aquél, representando (en palabras del Gobernador) 2,760 millones de pesos, cantidad superior en 25 por ciento a lo asignado en 2017. En los cinco años que median entre las fechas citadas deberá darse un incremento paulatino hasta alcanzarse, como mínimo, ese 4 por ciento del presupuesto de egresos de la entidad federativa. El valor político, pero sobre todo el relacionado con el desarrollo institucional, es que, como reconoció Miguel Ángel Yúnez aludiendo al pasado reciente: "con esta reforma, ningún gobernador podrá hacer lo que se hizo antes". Un saldo muy positivo de lo que fue una lucha por la legalidad y la defensa de la UV. Pero también un ejemplo aleccionador para muchas otras casas de estudio en el país.

Sistema Nacional Anticorrupción y Autonomía Universitaria

La Reforma Constitucional a los Artículos 113 y 134 de 2015, que establece el SNA, presupone que éste se extienda a los tres órdenes de gobierno en el país. Esto abarca a los organismos autónomos mencionados en la Carta Magna, incluyendo a las universidades comprendidas con esa característica en la Fracción VII del Artículo Tercero. A escala federal y estatal significa que las IES públicas, en su respectivo ámbito, deben formar parte de los sistemas correspondientes. Pero además, que cada una de las IES deba adaptarse a las medidas prefiguradas en el SNA, algunas de ellas consideradas limitantes del régimen de autonomía, mismas que ya han interpuesto el recurso de amparo (como es el caso de la Autónoma del Estado de Hidalgo, UAHEH).

Durante la reunión de la ANUIES (Conferencia Internacional 2017), verificada la semana pasada en Guadalajara, el tema levantó ámpula. Varios rectores denunciaron lo que califican como potencial violación de la autonomía. El hecho ya se ha materializado en la UAHEH (cuando el Congreso de la Entidad pretende

"Hay ciertas confusiones de los legisladores. No se trata de "invitar" a las universidades ni responder a un llamamiento de la Auditoría Fiscal de la Federación"

nombrarle un contralor) y la amenaza está latente en otras más. El acuerdo ahí adoptado es "que se realice un análisis de las implicaciones legales del SNA y las situaciones locales en temas de autonomía" (V. Saavedra, *El Occidental*, 24 de nov.). En contraste, diputados de varias fracciones parlamentarias "piden que las universidades públicas se sometan al escrutinio de gastos". Así, como ejemplo, la representante de Morena, Araceli Damián, afirma que "hay una línea muy delgada entre la autonomía y la transparencia, yo creo que hay que invitar a las universidades a transparentar sus recursos y, si reciben recursos públicos, si tienen que ajustarse a criterios de gasto, la cuestión es que la Auditoría no puede establecer en qué gasten las universidades". Otro caso es el de Alejandro González, de Encuentro Social, quien afirma que "la auditoría no tiene nada que ver con la falta de transparencia", preguntándose: "¿pedir transparencias amago, pedir rendición de cuentas es amago?", al criticar el amparo interpuesto por la UAHEH para no someterse a las auditorías en el marco del SNA (R. Ramírez, *El Sol de México*, 25 de nov.).

Lo último anotado es muy importante. Hay ciertas confusiones de los legisladores. No se trata de "invitar" a las universidades ni responder a un llamamiento de la Auditoría Fiscal de la Federación; todo esto se inserta en la Reforma Constitucional que auspició el SNA y su desenvolvimiento en siete leyes secundarias, de las cuales, por lo menos tres deben ser atendidas por los entes autónomos llamados universidades. El problema actual no reside en si se puede o se va a auditar a las

IES cuando ejercen recursos públicos federales o estatales. Eso ya fue resuelto positivamente desde mediados de los años noventa, inclusive en contra de amparos que no prosperaron. La cuestión actual reside en las nuevas auditorías, y, sobre todo, acciones diversas que deben desarrollar las universidades en el marco específico del SNA y los sistemas estatales en esa misma materia. Algunas de estas últimas ya han procedido en esos términos y están funcionando normalmente.

Terciando en esa materia, siempre potencialmente explosiva, en esa reunión de Guadalajara se dio una muy valiosa opinión y dos recomendaciones trascendentes. La primera es del Dr. Juan Ramón De la Fuente, quien, con su experiencia de los ocho años de rectorado en la UNAM, expresó: una mayor asignación de recursos del Estado en el financiamiento a las universidades y la responsabilidad de éstas de rendir cuentas "son dos cosas que deben quedar muy claras; el Estado tiene una obligación, su deber es proveer de recursos... en contraste (las universidades) tienen también obligaciones... ofrecer servicios de calidad y rendir cuentas claras del destino de esos recursos (L. Toribio, "Universidades sufren asfixia financiera" *Excelsior*, 25 de noviembre). Por su parte, las recomendaciones son de la ANUIES: a) las universidades deben garantizar el uso responsable de recursos "autonomía no significa descafo de leyes"; b) se hace necesaria una nueva política de financiamiento, caracterizada por la corresponsabilidad entre gobiernos estatales y la federación "para brindar certeza jurídica y presupuestal".

Son muchas las entidades federativas donde el Sistema Estatal Anticorrupción correspondiente no se ha instrumentado de manera cabal; conforme se avance en ello, esa materia "potencialmente explosiva" puede detonar y convertirse en conflicto. Nunca hay tiempos propicios para este tipo de innovaciones; pero menos en un año electoral como el 2018, el más amplio y diversificado en la historia del país. ☺

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	OPINIÓN	6

Proyecto hacia el futuro Una nueva política financiera para las universidades públicas

Humberto Muñoz García

UNAM. SEMINARIO DE EDUCACIÓN
SUPERIOR, IIS.

PROFESOR DE LA FCPS.
RECILLAS@UNAM.MX

■ Hay un conjunto de la población, realmente minoritario, que la ha pasado bien en los últimos 17 años. Los datos que ha manejado Esquivel, del Wealth Report entre otros, indican que el 10 por ciento más rico de la población mexicana concentra casi dos tercios de toda la riqueza nacional. Pero, frente a los que les ha ido bien, están los que dicen que les ha ido mal, y que cada año que pasa les va peor. La concentración de la riqueza está vinculada a la persistencia de la pobreza: “vivimos en un país de grandes contrastes”.

Los periodistas y los cronistas, más un cúmulo de investigadores académicos, nos dicen que la vida nacional, en efecto, está llegando a ser indeseable. Lamento tener que repetirlo cada vez, pero hay que hacerlo porque los políticos, no leen y no escuchan. El diagnóstico, hoy, es importante porque estamos frente a un proceso electoral, y hay cuestiones que el próximo gobierno tendrá que atender para que no se agraven.

Este gobierno, que termina en el 2018, va a dejar muy mal a las universidades públicas. El deterioro no es de ahora, viene desde los que estuvieron antes. (Véase Mendoza y véase Márquez) Doy algunos ejemplos:

1. El gasto federal en educación se ha mantenido con muy pocas variaciones en los últimos tres lustros. El gasto no llega a cubrir lo pactado en la Ley General de Educación.

2. Tampoco el gasto en ciencia y tecnología ha alcanzado recursos suficientes. En esta época, el país se encuentra ante la perspectiva de una mayor dependencia científica del extranjero.

3. El aumento de la matrícula en el sistema de educación superior se ha movido por encima de los aumentos presupuestales; es probable que no se alcance la meta de cobertura prevista para el sexenio. Varias universidades públicas han hecho un esfuerzo para aumentar su matrícula, sin que hayan recibido más recursos.

4. En términos generales, el gasto en educación superior y posgrado ha tenido cambios muy pequeños, no ha habido certeza presupuestaria y no se han escuchado las recomendaciones de la ANUIES ni las de las universidades. El gasto unitario (por alumno) ha ido a la baja.

5. La burocracia de la federación ha impuesto vericuetos de todo tipo para asignar recursos; no hay claridad sobre la asignación que se otorga a cada institución.

6. Tenemos un sistema de universidades públicas muy heterogéneo en cuanto a sus capacidades científicas e intelectuales, lo cual está vinculado al monto de recursos que recibe cada

institución. El presupuesto no atiende a las problemáticas específicas de las universidades. Es parte de la política de deshomologación. Que, de seguirse, como lo menciona el rector Tonatiuh Bravo Padilla, puede llevar a una crisis mayor de la educación superior.

7. La contracción al gasto público tiene que ver con la crisis financiera declarada por cinco universidades públicas, que son de la mayor importancia para sus entidades. No será extraño si otras universidades siguen el mismo rumbo en el 2018. Da la apariencia de que la política de la educación superior pública está siendo guiada por el mismo principio de desbaratar el país. No se sabe cuánto van a resistir las universidades públicas.

El Dr. Enrique Graue, rector de la UNAM, ha hecho hincapié, en varias ocasiones, en que la educación gratuita y de calidad es una responsabilidad del Estado, particularmente en situaciones históricas de gran desigualdad social, como la que se vive en México. Se entiende, lo ha dicho el rector con lucidez, que las decisiones de las universidades son propias, autónomas, y que su financiamiento es público. Esta postura la ha sostenido ante rectores del país y de América Latina. El Dr. Graue señaló, igualmente, que el manejo de recursos debe ser transparente y con rendición de cuentas. La universidad pública debe ser libre, plural, laica y gratuita.

Proyectar el país hacia el futuro supone contar con buenas universidades públicas que puedan operar sin contratiempos financieros, que hagan una revisión de sus gastos para atender las prioridades de sus funciones sustantivas lo mejor posible, y que estén conectadas con las necesidades y problemas sociales de su entorno para cumplir satisfactoriamente con sus propósitos.

Los mexicanos necesitamos una nueva política financiera para la educación superior. Debemos continuar hablando del financiamiento a la educación superior, influir para alcanzar el 1 por ciento del PIB, y que el presupuesto se asigne de manera plurianual. Asimismo, establecer una vigilancia más estrecha para que no existan dudas de la transparencia y establecer reglas claras para la distribución de los recursos económicos. Hay que dialogar, autoridades y académicos, para formular soluciones a los problemas universitarios, favorecer que las universidades públicas encuentren coincidencias y mantengan una posición unida, frente a las tesis gubernamentales que impliquen retrocesos. Finalmente, habría que promover el intercambio de ideas entre quienes se dedican a la investigación de la universidad en México. 

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	ANÁLISIS	11

Las universidades ante la crisis

LUIS ALBERTO FIERRO RAMÍREZ

Los tiempos de crisis nos empañan la visión. La característica central es un círculo vicioso: queremos resolver los problemas con las mismas herramientas que los causaron. Algunas veces pareciera el gran error del sistema político mexicano

Bien dice Ernesto Sabato: "La Historia no es mecánica porque los hombres son libres para transformarla." Y es justo este carácter de la historia entendida como empresa de la libertad humana, el rasgo que nos conduce a pensar que a pesar de la adversidad de nuestro tiempo, es posible revertir la espiral de violencia, pobreza y desigualdad que es el tridente con el que se lacera la realidad mexicana.

Verdad elemental es que las crisis no son ni por asomo nuevas. Pero también es evidente que los referentes históricos sirven para avizorar ángulos de salida. Uno de ellos es la España de 1898, en ese entonces, el país se debatía entre el desánimo, la pobreza y la falta de un sentido colectivo de futuro. Pronto se posicionaron por lo menos tres bandos: el primero, sumido en la apatía derrotista, el segundo, encontrando en la desgracia la posibilidad del lucro político, el tercero, el que encontró en la crisis la posibilidad de repensar desde la raíz el devenir nacional. Entre los brillantes intelectuales y artistas de la

época, toca resaltar a José Ortega y Gasset quien, bajo el concepto de Razón Histórica, donde la racionalidad se pone al servicio de la explicación de la vida y la condición humana.

Eso que el pensador español llamó Razón vital, lo demanda la realidad mexicana. Los problemas diarios exigen de las Universidades ser el espacio donde el pensamiento se ponga al servicio de las respuestas, donde el conocimiento sea la luz entre las zonas de oscuridad de nuestro acontecer. Una razón vital implica necesariamente que los relevantes hallazgos y amplios debates que se general en las universidades no se queden sólo en la burbuja de las revistas arbitradas o el lenguaje de los "iniciados". Las Universidades debemos ser el lugar donde se generen las discusiones de altura que el país reclama, pero también donde se vincule el saber para transformar las cosas. Nuestra misión es ser la razón histórica de México.

Por eso en esta segunda colaboración agradezco profundamente a la Organización Editorial Mexicana, este espacio que vincula las reflexiones universitarias con nuestra realidad concreta.

Rector de la Universidad
Autónoma de Chihuahua

*La elección
de alguien
imparcial,
profesional y
competente será
fundamental
para darle
viabilidad y
"despresurizar"
al proceso
electoral.*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Los universitarios estamos de luto

Sirvan estas líneas para expresar mis condolencias a la familia del joven Roberto Carlos Villaseñor Niño, estudiante de la licenciatura en Arquitectura en la UNAM.

La vida de cualquier persona no debería pasar por desatendida, en nuestro día a día vemos pasar a cientos de personas que poco tienen que ver con nosotros, sin saber los problemas que puedan tener en casa, en la escuela o el trabajo, con la familia, los amigos o las parejas.

Ayudemos con un saludo de cortesía y una sonrisa, ayudemos a crear un mejor lugar para nosotros, porque el país, poco a poco se va acabando.

Sonreiremos, que la vida es bella, pero es más bello vivirla.

*Guillermo Aldair Villegas Fuentes,
estudiante de la licenciatura en
Políticas Públicas UAM-Lerma*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Segundo Coloquio Interdisciplinario en la UNAM

Estudiantes y académicos de Relaciones Internacionales invitamos al público en general al Segundo Coloquio Interdisciplinario de Pensamientos Políticos y Sociales Latinoamericanos, a realizarse en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, FCPyS-UNAM los días 30 de noviembre y primero de diciembre de 2017. Contaremos con la presencia de académicos y estudiantes de la UNAM y otras instituciones de educación pública.

El jueves 30 de noviembre: de 18 a 22 horas. El viernes primero de diciembre: de 16 a 20 horas, en el aula 204, edificio D, FCPyS-UNAM (Circuito Mario de la Cueva s/n, Coyoacán, Ciudad Universitaria, 04510. Ciudad de México).

Organizador: Martín López Gallegos

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	CIUDAD	15



Escuela de Medicina, otro problemón para morenos

En la Asamblea Legislativa los perredistas aseguran que ya descubrieron la estrategia de los morenos, principalmente de su coordinador César Cravioto: sólo gritan y arman camorra para tratar de confundir a la gente para no aceptar que hay irregularidades en torno a la Escuela de Medicina que impulsaron y abrieron en Tlalpan. Es patito. Resulta que la Escuela de Medicina Integral y Salud Comunitaria Tlalpan Dr. Guillermo Montaña Islas, que alberga a 150 estudiantes y que desde hace dos años abrió sus puertas, no cuenta con el Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios para los planes y programas en la carrera de Medicina o el reconocimiento de UNAM, por lo que de no autorizar la Secretaría de Educación Pública esta validez, los estudiantes de esta institución resultarán engañados y perderán varios años de estudio, ya que para ejercer la profesión de médico se requieren los conocimientos académicos validados, el título y la cédula profesional. Qué problemón se les avecina a los morenos y Claudia Sheinbaum. No salen de uno cuando ya se metieron en otro.

PepeCapitalino@gmail.com

@PepeCapitalino

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	OPINIÓN	6

REGLA DE TRES

CARLOS REYES*

EL LÍO DE LOS DINEROS. Lo que ocurre en algunas universidades públicas en materia financiera ni es coyuntural ni es un asunto nuevo. Durante años han sobrevivido de reasignaciones presupuestales y esfuerzos adicionales de las autoridades educativas federales para sacarlas del atolladero. Y así había sido siempre. Un remedio a corto plazo que medía cuando menos las presiones sindicales de miles de trabajadores que amenazaban con paralizar las instituciones de educación superior en caso de perder ciertos privilegios. Pero jamás se contempló una solución mucho más enfática y que pusiera en orden lo más pronto posible las arcas de estas casas de estudio. Ciertamente algunas implementaron algunas modificaciones a sus contratos colectivos de trabajo pero insuficientes a final de cuentas y al paso del tiempo. Hoy, debido a que el entorno internacional económico que no termina por aterrizar y a los inconvenientes generados por los sismos de septiembre pasado, las reglas del juego cambiaron.

MEDIDAS PARA CONTENER. Ahora, advirtiendo que cada institución es distinta y enfrenta condiciones muy focalizadas por sus esquemas de prestaciones, la quiebra es una posibilidad, pero no la única carta que se juegan en los próximos meses, especialmente ahora que vienen las revisiones a los contratos salariales que ponen en riesgo, cada año, a varias universidades públicas estatales. Lo que muchos pierden de vista es que la Secretaría de Educación Pública y los gobiernos de los estados no tienen responsabilidad en esas negociaciones gremiales que tienen contra la pared a las instituciones. Y es que si contrataron personal docente y administrativo sin el soporte financiero y presupuestal requerido, o pagaron o se comprometieron a pagar prestaciones de los contratados sin haberlo contemplado a conciencia, es responsabilidad de las universidades y ahora es lo que las tiene con el agua en el cuello.

MANEJO DE SEQUILIBRADO. La respuesta oficial ya se dio hace unos días y no habrá fondos adicionales. No hay para dónde estirar el gasto de 2018. Lo que venga para cubrir salarios y aguinaldos de más de 26 mil trabajadores de las Universidades Autónoma de Morelos (UAEMor), Autónoma de Nayarit (UAN), Autónoma de Zacatecas (UAZ), la Michoacana San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), y la Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), es lo que inquieta, pero lamentablemente deberán hacerle frente con innovación y alternativas financieras propias. Al menos hasta donde se pueda. Porque el problema es considerable. En la UABJO así lo han entendido y el rector Eduardo Martínez Bautista no deja a un lado la calidad de los programas académicos por las necesidades financieras. Sabe que el futuro de la institución está en riesgo y no para en la firma de convenios y en la búsqueda de recursos que puedan paliar esta crisis y sacar adelante a la institución oaxaqueña.

CAMBIO EN LA UADEC. En la Universidad Autónoma de Coahuila (UADEC) cayó como sorpresa la renuncia de Blas Flores Dávila a la rectoría de esta institución. Se incorpora al gabinete del gobernador electo Miguel Riquelme Solís, como Secretario de Finanzas. El Consejo Universitario dio, el pasado martes, su alocución para que Flores Dávila deje el cargo y asuma res-

ponsabilidades políticas, como ha ocurrido con muchos rectores y exrectores a lo largo de muchos años. Muchos al interior contaban con que el rector concluyera su segundo periodo al frente de la institución, pero pudo más la aventura de sumarse a la nueva administración estatal. Ahora, de acuerdo con la legislación universitaria, Salvador Hernández Vélez, Secretario General, es quien queda a cargo de la UADEC y al parecer pasarán algunos meses para que un nuevo rector asuma las riendas.

ENTUERTO LEGAL EN LA UAEMOR. Donde no se sabe a ciencia cierta y legalmente quién está al frente es en la Universidad Autónoma de Morelos (UAEMor). Porque el rector en funciones sigue siendo, o al menos por los estatutos así debiera ser, Alejandro Vera Jiménez, quien enfrenta un proceso legal nada sencillo y concluya su encargo hasta marzo de 2018. Y Gustavo Urquiza Beltrán, rector electo, no ha rendido protesta sino hasta el año entrante, por lo que no tiene la autoridad como representante oficial de la institución morelense. Parece que la elección se apresuró un poco ante las presiones legales y los embrollos políticos en los que decidió Vera Jiménez meterse desde hace ya varios años. Veremos si en estos meses en que la UAEMor está en esta laguna legal no se complica aún más de cara a un año que a nivel local pinta demasiado comprometido.

COMPLICARSE DE A GRATIS. Complicarse de a gratis. Por cierto, hablando de lo que viene electoralmente en el país, las universidades debieran poner cabeza fría y salir de ese terreno si no es para abrir sus puertas como espacios de pluralidad pertinentes. Pero es muy lamentable y hasta cierto punto riesgoso que se acerquen al terreno político por pretextos demasiado frágiles y banales. Es el caso de la UMSNH, la cual metida en serios problemas financieros, opta por buscar una reunión con el dirigente nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador. Pero no para pedirle que interceda por mayores recursos para la universidad, sino para presentarle la propuesta de que la institución michoacana adquiera el carácter de Universidad Nacional. Para el abogado de la nicolaita, Alfredo Ramírez Bedolla, es un asunto de suma importancia razón suficiente para que a la UMSNH se le vincule directamente con un aspirante a la presidencia en detrimento de la propia institución. Ya vimos, por ejemplo, lo que ha dejado en el Instituto Politécnico Nacional, la intervención abierta de este personaje y sus operadores.

SANA DISTANCIA. Dice el abogado de la UMSNH que un grupo de académicos y alumnos están convencidos de que por justicia histórica y social debe tener ese reconocimiento y con eso podrá acceder a mayores recursos. Y para ello le presentan esta propuesta al dirigente morenista. El problema es que aunque un grupo sea el promotor de este proyecto, el resto de la comunidad universitaria puede ser arrastrada por la vorágine electoral identificada con un partido. Y si las instituciones están buscando convertirse en espacios para que los candidatos presenten abiertamente sus planteamientos rumbo a la Presidencia de la República, no les ayuda a este propósito. Y menos cuando se buscan pretextos a veces fuera de lugar para sumar simpatías a nombre de toda una institución. 

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	LA DOS	2

» QUEBRADERO

Javier
Solórzano
Zinser

solorzano52mx@yahoo.com.mx

Universidades a debate

Muchas de las Universidades Públicas viven entre sus 4 paredes y de ahí no salen; acaban por ser ajenas a la vida comunitaria a la que pertenecen.

Las universidades adquieren sentido y razón de ser en la medida en que tienen que ver con su entorno, independientemente del cumplimiento de sus funciones básicas de docencia, investigación y difusión de la cultura.

Las universidades son el eje de la transformación de la sociedad a través del conocimiento, y son el espacio en que se pueden desarrollar procesos de movilización social y económica, de quienes egresan de ellas.

Las familias apuestan a que sus hijos accedan a la universidad, en muchos casos de la mano de grandes sacrificios económicos y sociales, para que puedan ser parte de nuevos procesos en la sociedad y sobre todo que sean sujetos de nuevos estatus económicos y de vida.

Quienes dirigen las universidades y los gobiernos no deben perder de vista lo que significan para las familias. En la medida en que las universidades sean por convicción transparentes y abiertas, serán representativas y estarán integradas a las comunidades a las que pertenecen.

Las universidades se mueven bajo su propia dinámica y su autonomía. A su interior se decide su dinámica, lo que les da su definición. Una comunidad universitaria distante y apática produce instituciones acriticas.

Si en las universidades no se alienta y desarrolla la crítica, se pierde una de sus grandes esencias, lo que a menudo produce que sean dirigidas por pequeños grupos, los cuales se enquistan y hacen y deshacen a su antojo a la institución. El marasmo en el que algunas universidades viven y se desarrollan es ocasión para que se presenten hechos de corrupción.

La denuncia de que varias universidades públicas están relacionadas con hechos de este tipo, particularmente en el uso discrecional de dinero como lo dio a conocer Mexicanos contra la Corrupción en la Estafa Maestra, muestra todos los vicios posibles que en los últimos

años se han producido.

Se manejan los dineros de los presupuestos de manera discrecional, se van creando conflictos internos y externos, los cuales no se sabe si son serios o parte de la lucha por el poder que igual incluyen aspiraciones a gubernaturas.

No hay duda de que las universidades deben recibir mayores y mejores presupuestos, pero también deben entender que deben dar cuenta a la sociedad de lo que hacen y gastan.

Son autónomas para el desarrollo y diseño del proceso de enseñanza-aprendizaje e investigación, y son el ente esperanzador y de conciencia de una sociedad a la cual pertenecen, se deben y tienen que dar cuentas.

RESQUICIOS.

LEV YASHIN.

• En 1987 conversamos largamente en su casa de Moscú con quien fuera el portero histórico de la Unión Soviética, hoy Rusia, Lev Yashin, la *Araña Negra*. Vivía en una especie de multifamiliar en un sexto piso en las afueras de la ciudad.

• Yashin nos recibió junto con su esposa en un jardín cercano a su casa. Amable, avejentado, risueño y sin una pierna debido a una larga enfermedad; se sorprendió por nuestra visita; "creí que ya nadie se acordaba de mí", nos dijo de entrada. Yashin se sabía olvidado y lo único que para él y su mujer tenía sentido eran sus recuerdos.

• Su pequeño departamento estaba muy lejos de lo que este hombre significó para muchos aficionados soviéticos y del mundo futbolero, y por el gran desconsiderado uso político que el poder gubernamental hizo de su persona.

• Yashin era un portero excepcional. Era una auténtica figura del fútbol mundial, representó a su país en 5 mundiales, incluyendo México 70 en el cual fue suplente.

• Rusia por fin decidió recordarlo. Lo hace a través de un atractivo cartel para promocionar al Mundial del año que entra, tarde pero por fin.

• No todos los grandes héroes deportivos, los nuevos dioses, terminan su vida en función de lo que fueron, hicieron y significaron para las sociedades.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	PAÍS	13

PERISCOPIO

#OPINIÓN

PAÍS DE NINIS

Desde la Secretaría de Educación, que encabeza Aurelio Nuño, se han buscado formas de paliar esta dolorosa realidad

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

Nos llegó la factura del fracaso del modelo educativo en la educación media superior, que se ha convertido en cuna de *ninins*, en lugar de profesionistas capacitados para elevar la competitividad del país, que, según el Instituto Mexicano para la Competitividad, ha caído de 2001 a 2005

ubicándonos en el puesto 36 de 43.

La subsecretaría de Educación Media Superior, a cargo de Rodolfo Tuirán, reveló que cuatro de cada 10 egresados no cuentan con la capacitación adecuada para insertarse en el mercado laboral. De acuerdo con empleadores, estos jóvenes no desarrollaron en las aulas las competencias requeridas y están condenados al subempleo, en el mejor de los casos o al desempleo.

La Reforma Educativa, con todas sus virtudes y acciones de avanzada, se queda corta porque sólo abarca la educación básica y se concentra más en las competencias de los profesores, lo cual está muy bien, pero la formación a los alumnos se estanca en el momento de la transición de la secundaria al bachillerato.

Así que de nada sirve la reforma educativa que se hizo en este sexenio a la educación básica, si no se complementa

**EN EL FRENTE
CIUDADANO
SE AVIZORA
UNA RUPTURA**

con una reforma que alcance los niveles medios superior y superior. Porque ahí es donde se truncan los sueños de nuestros jóvenes. Desde la Secretaría de Educación, que encabeza Aurelio Nuño, se han buscado formas de paliar esta dolorosa realidad.

Una de ellas es la estrategia Capacitación Nacional para Operadores Empresariales del Modelo Mexicano de Formación Dual, con la que desde 2013, derivado de un modelo alemán, alumnos de educación media superior se incorporan a empresas en las que desarrollan las habilidades que en las aulas no han adquirido.

Y hasta con posibilidades de ser contratados.

Pero es insuficiente, toda vez que apenas puede atender a cinco mil, de los casi cinco millones de estudiantes que hay matriculados en alguna institución de bachillerato. Es decir, de los cuatro millones 995 mil alumnos que no acceden a este programa, **un millón 998 mil ni siquiera egresarán con los conocimientos suficientes para poder encontrar un trabajo.**

Si se deja para después hacer una reforma en educación media superior, como seguramente ocurrirá, las empresas, la productividad y la competitividad se desplomarán en pocos años.

Pero, sobre todo, el futuro de millones de jóvenes que serán parte de una generación perdida.

...

EN EL VISOR: *Que a nadie sorprenda la próxima ruptura del Frente Ciudadano.*

No habrá acuerdos en la selección del candidato y desde ahora ya tenemos a los cuatro aspirantes presidenciales que competirán: José Antonio Meade, por el PRI; Andrés Manuel López Obrador, por Morena; Miguel Mancera, por el PRD; y Ricardo Anaya, por el PAN. Más los independientes Margarita Zavala y Jaime Rodríguez, El Bronco.

RAYMUNDO.SANCHEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX
@R_SANCHEZP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	PAÍS	10

Meade debe guardar una sana distancia



Eduardo Ruiz-Healy

El aspirante a la candidatura presidencial priista, el independiente exsecretario de Hacienda, José Antonio Meade, puede lograr que el 1 de julio entrante voten por él personas que, decepcionados o hartos del PRI, no emitirían su sufragio por un militante de ese partido, como lo son Miguel Ángel Osorio Chong, Aurelio Nuño, Enrique de la Madrid, José Narro, Eruviel Ávila o cualquier otro de los que hasta el domingo pasado se mencionaban como posibles candidatos.

Para convencer a millones de votantes de que es un hombre verdaderamente independiente del PRI, sobre todo de sus aspectos más nefastos, Meade debe moderar sus elogios hacia el partido que lo hará su candidato. Además, para proteger la fama que tiene de ser honrado haría bien en no dejarse ver demasiadas veces junto a aquellos priistas que se dice y comenta que son corruptos y muy ricos gracias los cargos públicos que han ocupado.

Si domina el arte de mantener una sana distancia del PRI, pero sin ofender a los priistas cuyo apoyo tanto necesita, el cuatro veces secretario de Estado que ahora pretende ser presidente de México también podría hacer que voten por él aquellos panistas que no lo harían por el presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya, o por el exgobernador de Puebla Rafael Moreno Valle, o por la ex primera dama, Margarita Zavala de Calderón

Hinojosa, o por los otros dos panistas que buscan la candidatura presidencial de ese partido, que son el senador y exgobernador de Querétaro, Juan Carlos Romero Hicks, y el exsecretario de Economía y Relaciones Exteriores, Luis Ernesto Derbez. Y no sólo eso, también podría restarle votos a los que como independientes competirán en la elección: el ex priista gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, y la antes mencionada expanista Zavala de Calderón Hinojosa.

Sin embargo, desde el lunes Meade ha actuado como si toda su vida hubiera militado en el PRI, partido por el cual su papá fue diputado federal de 1997 a 2000. Y no sólo eso, ha pronunciado discursos en los cuales ha hablado maravillas del partido que si bien promovió la mayoría de las instituciones nacionales que hoy existen también evitó durante décadas que México se democratizara e instauró el sistema de corrupción e impunidad que hoy pocos toleran y que, de acuerdo con distintos estudios, le cuesta al país entre 5 y 9 por ciento de su producto interno bruto (entre 52 mil 300 y 94 mil 140 millones de dólares).

Es indudable que Meade debe acercarse al PRI y a los priistas, pero al elogiar desmedidamente a un partido que es rechazado por aproximadamente 80 por ciento de los votantes, según algunas encuestas, corre el riesgo de dejar de ser percibido como un militante más de ese partido y no como el simpatizante independiente que en realidad es. ■



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	OPINIÓN	11



Las cuestionables fuerzas que se alinean para boicotear la formación del Frente Ciudadano nos deben invitar a pensar por qué éste importa.

Un pleito de tres

El lunes se aclaró una pieza importante hacia 2018, José Antonio Meade tendrá la candidatura del PRI. Peña se decidió por un candidato no militante, quizá ante la certeza de que candidatos más cercanos a él, como Nuño, heredarían íntegra su popularidad, empezando su campaña desde una posición irremontable. El poco reconocimiento de Meade puede obrar a su favor.

Antes que otra cosa, Peña es buen operador electoral. Su estrategia pasa por dividir a la oposición, como lo hizo en el Estado de México. Idealmente, habrá un par de candidatos independientes y buscará dinamitar al Frente como sea. No es casual que la principal oposición a éste provenga del PRD del Estado de México, para quienes la complicidad con el PRI local ha resultado tan rentable.

El PRD siempre ha tenido tribus a veces irreconciliables. Nunca ha importado más que cierran filas. El futuro de su partido depende del Frente. Sin éste, se volverán irrelevantes. Si el Frente cuaja, podrían ganar espacios considerables. Si además de eso el Frente ganara, la implosión podría ocurrir en Morena. En el partido de López Obrador no caben más que él y sus hijos, como incluso Ricardo Monreal ha atestiguado. Una derrota y consecuente retiro del fundador harían que se desmorone.

La estrategia de los esquirols

del PRD para bloquear al Frente resultaría, como ha afirmado Dante Delgado de Movimiento Ciudadano, en una alianza sólo con el PAN, dejando al PRD en una incontenible caída libre.

El Frente sería pésima noticia para PRI y Morena. Ambos prefieren una pelea de dos. Basta ver la perfecta sincronía en todas las columnas de plumas que se alquilan para ver que la narrativa predilecta es presagiar la muerte del Frente.

Una campaña de dos se enfocaría de tiempo completo en tirar toneladas de lodo mutuamente, buscando generar suficiente asco por el oponente, forzando al electorado a votar por el menos repugnante. Y justo por eso importa que el Frente prospere. Que conste que no estoy expresando un deseo de que el Frente gane, pero sí creo vital que participe.

México necesita discutir ideas serias para una problemática crecientemente compleja. La naturaleza del Frente puede tener un impacto real sobre el contenido del debate. Evidentemente, no es fácil que tres partidos políticos con ideologías diferentes se pongan de acuerdo. No hay simulación, es una alianza compleja que propone gobiernos de coalición y que podría abrirle espacios a sangre nueva a la que tendrían que convencer de su proyecto. Ganen o pierdan, aportarían al contenido de las campañas, forzando a

la discusión de los mismos temas álgidos que están teniendo que debatir entre ellos.

Estoy convencido de que las tareas pendientes más urgentes tienen poco que ver con ideología. El electorado apoyaría a quien apueste por Estado de derecho y se comprometa a construir andamiaje institucional en serio, a reformar de fondo el sistema de impartición de justicia, ministerios públicos y policías, a construir un sistema judicial independiente y con dientes, reformar cortes, quitarles dinero a partidos y elecciones, desarmar clientelas, monitorear con seriedad el gasto público en todos los niveles, etcétera. Esa agenda puede ser bandera de cualquier partido, pero la participación del Frente forzaría a PRI y Morena a pronunciarse en cuanto a medidas impostergables reñidas con sus intereses.

Meade tratará de convencer a los electores de que haría las cosas diferente. Podría empezar ya por persuadir a su bancada de que se asegure que el nuevo auditor superior de la Federación, piedra angular del Sistema Nacional Anticorrupción, que está por votarse, sea un ciudadano inobjetable, y no la serie de comparsas impresentables que levantaron la mano.

Para la salud de la campaña que viene, una contienda de tres sería fundamental. La participación del Frente importa.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	AL FRENTE	2

DUDA RAZONABLE**CARLOS PUIG**

Twitter: @puigcarlos



La foto, la confesión, la simulación

Qué cosa tan rara nuestros rituales del siglo pasado.

Nadie que se dedique a lo que yo me dedico, o que lea algunas de las cosas que escribimos en los diarios nacionales los que eso hacemos, podría no saber que los últimos años ha habido una guerra brutal entre el grupo político que encabeza Luis Videgaray y el de Miguel Ángel Osorio Chong.

La bronca afectó asuntos de política pública tan seria como la relación con la CNTE y los recursos públicos para seguridad que dan en Hacienda y ejecuta Gobernación.

Los fondos federales para seguridad pública e implementación del nuevo sistema de justicia penal se redujeron 52 por ciento de 2015 a 2017.

Perdió Osorio. Ganó el grupo de Videgaray en la persona de José Antonio Meade.

**Su lío afectó asuntos de política pública.**

Si había alguna duda de la bronca que se traían, ayer la confesaron.

Se citaron a comer, llamaron a los medios de comunicación, se tomaron una foto saludándose con una sonrisa de esas que uno solo hace cuando no quiere sonreír.

Nadie necesita esa foto si no hay problema. ¿Por qué no lo entienden?

¿De qué hablaron? Oye Pepe, ¿por qué me quitaron el presupuesto de seguridad? ¿Oye Miguel, por qué llenaste de dinero a la CNTE para joder a Aurelio después de la reforma educativa? ¿Oye Pepe, por qué revivieron en estos días aquello de mi casero y las empresas de Hidalgo? ¿Oye Miguel, y en serio quieres ser senador, acaso necesitas el fuero?

A la salida ningún comentario a la prensa, porque todo lo había dicho la foto y los apretujones de mano. Y que todos sepan que sí nos alucinamos los últimos años y jugamos con políticas públicas para ganar.

Y la foto en todos los portales y estamos en la década de los 80. **M**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	AL FRENTE	3



lopezdoriga@milenio.com
Twitter: @lopezdoriga • Web: lopezdoriga.com

La comida de Meade y Osorio

Los iluminados creen que el futuro está justo donde apunta su dedo.

Florestán

Las diferencias, profundas entre Miguel Ángel Osorio Chong y Luis Videgaray no eran un secreto para nadie.

Pero la orden del presidente Enrique Peña Nieto era que operaran juntos todo lo que tuvieran que operar, sobre todo, las negociaciones del Pacto con México, donde también participó Aurelio Nuño. Fueron eternas las reuniones con panistas, Gustavo Madero y Santiago Creel, y *Los Chuchos* del perredismo, Ortega y Zambrano, en las oficinas del hidalguense en Polanco, y todo salió como quiso su jefe con el que los tres, Osorio, Videgaray y Nuño, cenaban frecuentemente en Los Pinos.

Así corrieron los dos primeros años cuando se ahondaron las fricciones hasta que se dio la ruptura. Videgaray hizo equipo con Nuño y se trataban lo indispensable y por razones estrictamente de trabajo. El otro grupo celebró el daño que le ocasionó a Osorio la fuga de *El Chapo* Guzmán en julio de 2015 y tuvo que aguantar su repunte tras la recaptura, en enero de 2016.

El arribo de Enrique Ochoa Reza, el 16 de julio de aquel año por decisión del presidente Peña Nieto a la dirigencia nacional del PRI, a la renuncia de Manlio Fabio Beltrones el 20 de junio de 2016 tras la derrota en las elecciones del domingo 5 del mismo cuando la oposición se llevó siete de 12 gobiernos en juego, los suyos lo vieron como una maniobra de Nuño y, por tanto, de Videgaray en su contra.

Luego vendría la fallida visita de Donald Trump a Los Pinos, el 31 de agosto de 2016, la renuncia

de Videgaray a Hacienda, el 7 de septiembre, y el regreso de José Antonio Meade donde no la llevaron mal. Sobre esa relación con Osorio, el futuro candidato del PRI me dijo el martes que trabajaron juntos en el mismo gabinete presidencial donde *tiene una de las diferencias naturales que tiene siempre todo secretario de Hacienda donde no se le niega un no a nadie. Tengo la fortuna de haber conocido al secretario Osorio desde que era gobernador y desde entonces hemos construido una relación sólida.*

Y para que no quedaran dudas, después de hablar por teléfono el mismo lunes, ayer se fueron a comer a la calle y a hablar de un proyecto común, Osorio no será el Manuel Camacho de Carlos Salinas y Luis Donald Colosio, nunca lo fue.

Por eso, hasta donde sé, se seguirán viendo por años en ese proyecto común si Meade gana las elecciones del próximo 1 de julio.

Cada uno en un poder, Ejecutivo-Legislativo.

RETALES

1. SILENCIO. La noche de las elecciones del pasado 4 de junio, Ricardo Anaya reivindicó duramente el triunfo del PAN en Coahuila, ahora que perdió en el Tribunal Electoral, ha guardado un inexplicable silencio;

2. AJUSTE. La próxima semana el presidente Peña Nieto ajustaría su gabinete: Aurelio Nuño de la SEP, para irse con Meade a la campaña, y Luis Miranda, de Sedesol, para no ir a la campaña; y

3. LEY. Todo indica que, como me aseguró el senador Javier Lozano, el Congreso aprobará la Ley de Seguridad Interior, con el voto en contra del PAN. M

Nos vemos mañana, pero en privado

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	POLÍTICA	8

Astillero

- Peña, "imperioso" ante Congreso
- Osorio y Meade se toman foto
- En INE critican a tribunal electoral
 - Golpe judicial a Barrales

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

La foto del día muestra a José Antonio Meade en escapatate gastronómico con Miguel Ángel Osorio Chong, ambos en busca de dejar testimonio de unión y contento. La nota judicial del día se refiere a la declaratoria del tribunal electoral respecto a la violación legal cometida por Alejandra Barrales, al ocupar al mismo tiempo la dirigencia partidista y su asiento en el Senado: esta resolución agrega una muesca al catálogo polémico de la perredista. Pero el hecho político más relevante del día es la abierta presión de Enrique Peña Nieto para que el Poder Legislativo apruebe la ley de seguridad interior, que permitirá al Ejército y a la Marina seguir haciendo lo que hasta ahora han hecho en materia de crimen organizado (violentando el marco legal) pero, también, ante todo tipo de disturbios del orden interior, entre ellos las protestas y movilizaciones vigorosas y desbordadas, también las relacionadas con las eventualidades electorales.

La comida del priista y el "no priista", pensada para su difusión en los medios, trata de conjurar las posibilidades de disidencia interna en el Partido Revolucionario Institucional. A Osorio Chong lo ablandaron, en los días previos al destape de Meade, a base de filtraciones de asuntos oscuros que ahora podrán seguir en blanco si se mantiene la "unidad" en torno al virtual candidato presidencial priista.

Ayer mismo, luego de la foto en un restaurante de la colonia Tabacalera de Ciudad de México, MAO tuiteó: "Buena plática con @JoseAmeadeK. México el tema principal. La unidad es y seguirá siendo la fortaleza del @PRI_Nacional".

Pero no se sabe aún cuál será el destino de Osorio Chong, es decir, si seguirá en Bucareli o asumirá algún rol en la campaña de Meade. Hasta ahora no lo ha visitado el previo destapador oficial, Luis Videgaray, quien quitó la capucha al entonces secretario de Hacienda antes que Peña Nieto y, este martes, estuvo en la oficina de Aurelio Nuño, en la SEP, mientras corre la versión de que el responsable de hacer "ler" al país podría ser el coordinador general de la campaña de "Pepe Toño".

Lo cierto es que el aún secretario de Gobernación ha aceptado con disciplina clásica el castigo, según las apariencias públicas, aunque el partidito que cuenta con su influencia, el denominado Encuentro Social, negocia con Morena una alianza que, en dado caso, podría ayudar a que encuentren acomodo en cargos y candidaturas algunos de los cuadros damnificados del Grupo Hidalgo (ah, Morena también explora la posibilidad de una alianza con el Panal).

A Barrales le han dado un raro caballazo judicial que podría ayudar a tumbarla de la silla que creía ir montando aunque fuera a medias, la de la candidatura a jefa del Gobierno capitalino bajo las siglas de PRD, PAN y Movimiento Ciudadano, ahora reconfiguradas como Frente Ciudadano por México. La ex dirigente de sobrecargos se ha aferrado a esa pretensión en términos

impolíticos, apasionados. Esa obsesión terminó cerrando el paso al ahora lánguido Ricardo Monreal, a quien el propio Miguel Ángel Mancera había ofrecido la posibilidad de ir como adversario de Morena en la lucha por la gubernatura chilanga.

Señalada de violar los estatutos de su propio partido, tal vez Barrales avizore con menos temperamento la difícil ruta electoral que le podría esperar. También tendrá que asumir que vienen nuevos tiempos en el mando perredista, donde Alternativa Democrática Nacional sigue presentando como carta de relevo al mexiquense Juan Zepeda.

Las turbulencias de temporada han alcanzado incluso a dos instituciones que deberían dar prueba imperturbable de apego a la legalidad y de respetabilidad en sus dichos y decisiones. Consejeros del Instituto Nacional Electoral han puesto bajo la lupa crítica al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación por las dos "varas distintas" utilizadas para juzgar casos similares, el de Morena, en un expediente, y el del PRI con Miguel Ángel Riquelme, adelgazados los parámetros del tribunal electoral federal al extremo de permitir que el moreirista se haya instalado en el gobierno de Coahuila gracias a que no se le aplicaron con rigor los criterios relacionados con rebase de gastos de campaña. En el TEPJF, por su parte, culpan a la unidad de fiscalización del INE de haber elaborado de manera deficiente los señalamientos contra Riquelme, lo que habría abierto la puerta a los magistrados electorales para una valoración menor de la grave infracción priista.

Sin embargo, la postal más

preocupante es la del alegre Peña Nieto que sin mayor respeto por la tal división de poderes ha aprovechado una visita a la Coahuila de los Moreira (y *Los Zetas*) para presionar al Poder Legislativo, a fin de que apruebe ya, a marchas forzadas, con dispensas de trámite y votos de varios partidos (previsiblemente "maicados" con cargos y fiscalías), el proyecto de ley de seguridad interior que demandan las fuerzas armadas para continuar en su tarea de contención de la violencia criminal pero, también, de otras "perturbaciones" del orden interior que podrían ser de tipo electoral o político.

Las palabras de Peña Nieto conllevan un inquietante sentido instructivo: "Hace tiempo que la ley de seguridad interior dejó de ser sólo una valiosa propuesta para convertirse en una imperiosa necesidad. Confío en que el Congreso atenderá con la urgencia que se requiere esta importante iniciativa que brindará mayor certidumbre a las fuerzas armadas y a la sociedad mexicana". ¿Qué significa o conlleva que el ocupante de Los Pinos haga ver a los legisladores su personal consideración de que un proyecto de ley ya es "una imperiosa necesidad"?

Y, mientras en las cámaras avanzan los arreglos entre partidos para el reparto de fiscalías (la general de la nación, la anticorrupción y la de delitos electorales), por lo pronto eliminando el pase automático de la PGR a la FGN, ¡hasta mañana, con Veracruz convertido en un infierno de inseguridad pública peor que en tiempos de Javier Duarte de Ochoa, mientras el gobernador Yunes se aplica a preparar la campaña para que su hijo le suceda en el cargo!

Twitter: @julioastillero

Facebook: Julio Astillero

Fax: 5605-2099 •
juliohdz@jornada.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	PAÍS	5

ALHAJERO

#OPINIÓN

VIDEGARAY, VIDEGARAY,
VIDEGARAY

Si ven a Luis Videgaray hasta en la sopa, no es que estén alucinando. Ocurre más bien que está desplegando todo su poder

MARTHA
ANAYA

S

e preguntan dentro y fuera del PRI:

-¿Quién ha sido el poder tras el trono durante todo el sexenio?

-Luis Videgaray.

-¿Quién ganó la partida entre (Osorio Chong y Videgaray) los dos pilares del gobierno de Enrique Peña Nieto?

-Videgaray.

-¿Quién apuntaló -y destapó- a José Antonio Meade como candidato presidencial del PRI? Videgaray.

(En su cartón de hace un par de días, el gran caricaturista de *La Jornada*, Helio Flores, rebautizó a Meade como *Midegaray*). Por si no fuera suficiente -aún y con el supuesto "regañó" de Peña a su canciller por haberse adelantado en las *Palabras Mayores*-, el canciller sigue en lo suyo: omnipresente, mandando y enviando señales.

Apenas unas horas después de que Meade comenzara su recorrido por los sectores del PRI para solicitarles apoyo a su candidatura presidencial, Videgaray se reunía -la misma noche del lunes 27- en la Secretaría de Educación Pública con su titular, Aurelio Nuño, *quesque* para "revisar aspectos de la política educativa en materia internacional".

La importancia del hecho -ya se mencionaba a Nuño como posible coordinador de la

FUERON
COMPAÑEROS DE
LICENCIATURA
EN EL ITAM

campana de Meade- la destacó el propio Videgaray subiendo una foto del momento a su cuenta en twitter. Ya encarrerados, los priistas siguen hurgando:

-¿Quién está detrás de Nuño? La respuesta es múltiple:

-Videgaray, Otto Granados, Carlos Salinas...

Para rematar preguntan: -¿Y quién está detrás de Alejandro Díaz de León, el nuevo gobernador del Banco de México? -Sí, otra vez Videgaray... (Fueron compañeros de licenciatura en el ITAM).

...

EN PEMEX, CONFLICTO DE INTERESES.- La coordinadora de Morena en la Cámara de Diputados, Rocío Nahle, presentó ayer una iniciativa para desaparecer a los consejeros independientes de Pemex porque no sólo cuestan mucho dinero, sino que se convirtieron en operadores de negocios privados y "han caído en el conflicto de intereses y el tráfico de influencias". Citó como ejemplo a Jordy Herrera, quien actualmente es investigado por la PGR por su presunta participación en un convenio firmado en 2010 que favorece a la petroquímica Braskem, filial del consorcio brasileño Odebrecht. A Luis Téllez Kuenzler, a Federico Reyes Heróles, Jesús Marcos Yacamán, Octavio Francisco Pastrana, Felipe Duarte, Luis de la Calle y Jorge Borja. Todos ellos, apuntó la legisladora, fungen como consejeros independientes del gobierno federal, pero en los hechos responden a los intereses de empresas privadas. "Tenemos a la Iglesia en manos de Lutero".

...

GEMAS: Obsequio de Miguel Ángel Mancera a los priistas: "¿Cuál va a ser el cambio? Hasta ahora no he escuchado eso. Nada más que 'todos vamos', 'que todos nos queremos...' ¿Eso qué? Hasta ahora no veo nada de esencia. ¿Dónde está el planteamiento de cambio del país?"

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM
@MARTHAANAYA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	PRIMERA	14



Razones
**JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ**

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

Meade y el rompecabezas político

Mientras José Antonio Meade continúa el recorrido que lo llevará el domingo a convertirse oficialmente en precandidato del Partido Revolucionario Institucional, el exsecretario de Hacienda tiene ante sí uno de los retos más importantes de esta primera etapa: terminar de amalgamar a los sectores y dirigentes priistas en torno suyo, al tiempo que conforma su equipo de campaña y logra la adhesión de personajes y sectores que no son ni pretenden ser priistas.

Lo primero será la coordinación de campaña. Salvo que ocurra algo muy extraño en los próximos días, Aurelio Nuño dejará la secretaría de Educación Pública y será el coordinador de la campaña de Meade. Aurelio es uno de los hombres más cercanos al presidente Peña y uno de los aspirantes que compitió casi hasta el fin por la candidatura. Meade y Nuño son dos políticos cercanos, con un perfil compatible y una misma forma de entender la política. Y que le garantizan lealtad al presidente Enrique Peña.

También se ha hablado de cambios en el Partido Revolucionario Institucional, pero el propio Meade dijo que se sentía cómodo con Enrique Ochoa y la verdad es que sería extraño que el exdirector de la Comisión Federal de Electricidad no concluyera, por lo menos, el complejo proceso de designación de candidatos en los estados y la precampaña. Hay quienes dicen que si Meade es el candidato y Nuño el coordinador, en el PRI tendrían que tener un político con un ADN más tradicional. Quién sabe, lo que sí es una realidad es que el candidato tricolor tiene que establecer

relaciones y acuerdos con los factores de poder del tricolor, aunque eso no implique, necesariamente, otorgarles cargos en las posiciones más cercanas al propio Meade. El propio Meade recordaba en estos días que lleva 20 años en distintas tareas de gabinete, conociendo y estableciendo políticas y acuerdos con congresistas, gobernadores y funcionarios de todo nivel, del Partido Revolucionario Institucional y de otros partidos. En todo caso, sobre esa base tendrán que construirse nuevos acuerdos de cara al proceso electoral.

Meade lleva 20 años en distintas tareas de gabinete, estableciendo políticas y acuerdos con congresistas...

Quedará por ver qué movimientos se realizan en el gabinete del presidente Peña. José Antonio González Anaya ya está en lugar de Meade en la Secretaría de Hacienda, pero hay otros cercanísimos colaboradores de Meade que muy probablemente, pudieran jugar un papel en su equipo más cercano, desde Mikel Arriola y Vanesa Rubio hasta Virgilio Andrade y Eduardo del Río. Hay muchos más, porque en un tema que no ha sido suficientemente analizado, un alto número de subsecretarios y de funcionarios en las principales áreas operativas del gobierno federal son cercanos a Meade.

Ya el presidente Peña ocupó la gubernatura del Banco de México con otro funcionario que estaba en la Junta de Gobierno y que ofrece total certidumbre,

Alejandro Díaz de León. Habrá que ver quién ocupará la Secretaría de Educación Pública si se va Nuño, si alguno de los subsecretarios (allí está en forma destacada Javier Treviño) y qué sucederá con los otros aspirantes a la candidatura que quedaron en el camino.

Algunas semanas atrás, uno de los personajes centrales de este proceso me decía que uno de los cuatro (que al final fueron seis con la incorporación de Enrique de la Madrid y Eruviel Ávila) sería coordinador de campaña y que otro iría a la candidatura de la Ciudad de México. La posición de coordinador todo indica que la ocupará Aurelio, pero no queda claro qué harán los otros y hasta qué punto el presidente Enrique Peña quiere mantener o modificar su equipo para el tramo final de su gobierno, incluyendo el grado de cooperación que habrá en ese tema entre el candidato y el Presidente. Todos son hombres influyentes y con peso, y tienen que ser contemplados.

Finalmente, llama la atención cuando se dice que Meade es el candidato de Videgaray e incluso se sugiere que el canciller tendría que dejar cualquier protagonismo para "proteger" al candidato. Meade se ha ganado esa candidatura por mérito propio: pensar que es una creación de otro funcionario es, por lo menos, ingenuo. Videgaray, un hombre que tiene poder e influencia, tiene una relación política de muy larga data con Meade. Ambos se apoyaron mutuamente durante años. No son lo mismo ni por personalidad ni siquiera por carrera, pero sí son parte de un equipo, una corriente, mucho más amplia. El canciller tiene fuertes respaldos y también detractores. Tampoco su carácter es muchas veces el más fácil. Pero es una pieza clave para el presidente Peña y de la relación de José Antonio Meade con Los Pinos. Y el trabajo que se está haciendo en la cancelería, sobre todo, en la relación con el impredecible gobierno de Donald Trump, ha sido encomiable y, sobre todo, efectivo.

Y por si no hubiera mucho más por resolver en estos días, para inicios de enero, regresando de las fiestas navideñas, se tendrá que designar a los candidatos priistas en los estados, hombres y mujeres que serán examinados con lupa para ver si sus perfiles confirman o no las intenciones y propuestas de José Antonio Meade.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	SOCIEDAD	52



No repetir fenómeno Bartlett

El domingo, la sede del PRI se llenará de simpatizantes, aproximadamente 10 mil, para mostrar el músculo con su nueva candidatura presidencial, esa que muchos priistas todavía no saben si acoger como propia.

El registro está previsto de las 11 a las 13 horas y los simpatizantes llegarán a apoyar a su precandidato, ya autorizado por la Comisión Nacional de Procesos Internos, José Antonio Meade, pero todavía falta la operación cicatriz, ya que como muchos comentan, el PRI tuvo el cambio más radical de su vida, en esta elección.

Actualmente tiene en la dirigencia a un priista, Enrique Ochoa del que se desconoce la afiliación a su partido, ya que la credencial que presentó firmada por el excandidato presidencial Luis Donaldo Colosio fue muy poco creíble, sobre todo porque los priistas de la época comentan que en ese tiempo el partido otorgaba una cartilla.

Y casi un año y medio después eligen, por primera vez en su historia a un candidato independiente que, como ellos mismos señalan, podría ser representante del PANRI.

Aunque Meade se reunió ayer con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, y por ahí con la dirigente del MT, Lorena Martínez y la diputada Esthela Ponce, todavía se requiere un gran camino para aplanar el terreno y, en definitiva, pasa por las candidaturas.

Y también por los cambios en el gabinete, que serán después del evento del 3 de diciembre. El más obvio es el de Aurelio Nuño, quien será el coordinador de campaña, pero también se espera el de Luis Miranda, de Sedesol y de Gerardo Ruíz Esparza, de SCT.

La permanencia de Osorio Chong en la Secretaría de Gobernación todavía está por verse ya que aseguran que se le dará una senaduría plurinominal, pero no saben si dejará de inmediato la dependencia o hasta marzo próximo.

Pero recuerdan cómo Manuel Bartlett, quien quedó resentido por no ser el candidato, ensució la elección Presidencial con la caída del sistema en 1988.

LA FENAMM, DE PLÁCEMES Y PLACEOS

En el WTC de la Ciudad de México se lleva a cabo, en el marco del 20 Aniversario de la FENAMM, la jornada municipalista 2017, en la que alcaldes, síndicos, regidores y funcionarios de más de 1,625 municipios del país, intercambian experiencias sobre finanzas públicas municipales, federalismo, desarrollo y buenas prácticas gubernamentales.

En el marco de ese evento se llevará a cabo la ceremonia de entrega del Premio Nacional al Buen Gobierno municipal 2017. Se dice que el evento en el que será reconocido el alcalde de Oaxaca, José Antonio Hernández Fraguas, contará con la presencia del recién inscrito precandidato del PRI a la Presidencia de la República, José Antonio Meade.

ESTÁN EN CADA MUNICIPIO

En los 242 años de la actividad prendaria en México, que inició en 1774 con el Conde de Regla, don Pedro Romero de Terreros, por primera vez se realizó un estudio con información del INEGI en el que se analiza la situación de estos negocios en el país.

En el libro *El Préstamo Prendario en México*, del investigador Pablo Cotler, se señala que este sector financiero atiende alrededor de tres millones de personas al año, que generalmente no cuentan con ningún otro apoyo.

Diariamente se entregan alrededor de cien mil créditos con un promedio de mil 600 pesos cada uno y hay una casa prendaria en cada uno de los 2 mil 246 municipios del país.

Hoy, por primera vez, se reunirán Instituciones de Asistencia Privada como el Monte de Piedad y Monte Pío, con casas prendarias privadas como Presta Prenda y la representación más grande de este tipo de negocios, AMES-PRE, para firmar con el representante de la PROFECO, el Código de Casas de Empeño, con lo que se espera suspender actividades indebidas que a veces se cometen en esas empresas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	2

La tranquilidad de Nuño

›Desde hace varias semanas Aurelio Nuño luce tranquilo. Varios de sus colaboradores en la Secretaría de Educación decían desde antes del predestape de José Antonio Meade, la semana pasada, que se encontraba de muy buen humor, tranquilo, pero al mismo tiempo cerrando cosas. Oséase, que les dijo que apuraran el cierre administrativo de su gestión, por eso que debían tener todas las cosas listas ante cualquier decisión que tomara el pre-

sidente Enrique Peña Nieto. A nadie le ha dicho Nuño que su tiempo en Educación terminó, pero les ha sorprendido la instrucción de preparar la documentación legal como si estuvieran alistando la entrega de oficina. ¿Qué puede ser? Dicen los que saben que en realidad no saben para dónde, pero que don Aurelio está listo para saltar a su nueva encomienda, que sospechan allá en el Centro Histórico, será a la campaña presidencial.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	PRIMERA	20



Nudo gordiano

YURIRIA SIERRA

yuriria_sierra@yahoo.com

¿Y la elección capitalina?

Después de varios días hablando de lo que se pronostica para la contienda presidencial, es momento de girar la mirada para otra de las elecciones que nos esperan en 2018: el cambio de gobierno en la Ciudad de México. Desde que este cargo es elegido a través del voto popular, ha sido bastión de la izquierda. **Cuauhtémoc Cárdenas** (y **Rosario Robles**, cuando éste se fue a su campaña presidencial en el 2000); **Andrés Manuel López Obrador** (y luego **Alejandro Encinas**, cuando el tabasqueño se fue tras su primer intento por llegar a Los Pinos); **Marcelo Ebrard** (quien terminó el periodo tras la decisión de militantes perredistas, nos dijeron, y que llevó a **AMLO** a su segunda campaña presidencial); y **Miguel Ángel Mancera**, quien ha dicho que su mirada apunta también a la boleta electoral del próximo año, abanderado por el Frente Ciudadano.

En estos años, la Ciudad de México ha logrado importantes avances en materia de libertades, también se convirtió en un oasis en momentos en que la violencia comenzó a reproducirse por varias partes del país, aunque esto duró poco y, de nuevo, quienes vivimos aquí, sabemos de más de un par de casos de asaltos, sino es que los hemos vivido en carne propia. No es cosa de unos cuantos. De acuerdo con la reciente encuesta realizada por Consulta Mitofsky para *El Economista*, la inseguridad ocupa el primer lugar en la lista de preocupaciones de los habitantes de la Ciudad de México, le siguen la crisis económica (incertidumbre financiera, pues), la pobreza; curiosamente, en cuarto lugar es la corrupción, detrás el desempleo, el combate a las adicciones y el narcotráfico y, al final, los bajos salarios (tema que ocupó importante lugar en la agenda del gobierno local actual). Algo estuvo mal en las prioridades de esta gestión.

La ciudad se vive así, y la izquierda capitalina se vive también distinto. Ya no es esa que le dio el triunfo a **Cárdenas**, menos aún la que llevó a **AMLO** a dar por casi seis años sus madrugadoras conferencias de prensa, lejos está también de ser aquella que hizo a **Ebrard** despachar en el Palacio del Ayuntamiento. La izquierda chilanga dejó de ser ese grupo que, de manera histórica, hizo a **Mancera** el ganador en 2012, con

más de 60% de votos. La formación de Morena, la ruptura del lopezobradorismo con el PRD, las indecisiones en Acción Nacional, la inercia prista que los hizo concentrarse en lo que ocurriría en la sucesión presidencial, el futuro incierto en el sol azteca. Todos, factores que nos hacen pensar que la elección capitalina no logrará una votación que dé un triunfo histórico, pero que sí da señales de cómo podría pintar la preferencia electoral. Morena ya tiene a su candidata, **Claudia Sheinbaum**. Aunque no con la proporción de **AMLO**, la hoy todavía delegada en Tlalpan ya está completamente perfilada y tenemos la certeza de que su nombre estará en la boleta. Ya hasta **Ricardo Monreal** terminó su pataleo y le deseo suerte. ¿Y los otros partidos? Ellos no tienen nada aún. De Acción Nacional se rumora que la candidata podría ser **Xóchitl Gálvez**, delegada en Miguel Hidalgo. El PRD piensa en **Alejandra Barrales**. Aunque, si el Frente toma impulso, nos anuncia la batalla por la elección de alguna de ellas. El PRI, por su parte, está hecho bolas. Que si **Aurelio Nuño** se irá a la campaña de **José Antonio Meade**, que si no es así, será el candidato en la CDMX; y, si ocurre lo primero, le guiarán a **José Narro**. No hay nada resuelto.

Mientras tanto, **Sheinbaum** y Morena tienen una ventaja que no es sólo en el *name recognition*.

En la encuesta de Mitofsky referida párrafos arriba, también se evaluó la preferencia del voto. Los datos fueron recabados entre el 11 y 13 de noviembre: teniendo seis escenarios distintos, Morena gana en todos. **Sheinbaum** le gana al Frente Ciudadano con **Gálvez** o con **Barrales**; también al PRI con **Nuño** o con **Narro**, vaya, así estará la incertidumbre por el candidato tricolor, que hasta se evalúa la posibilidad de que perfilen a **Cuauhtémoc Gutiérrez**. Morena tiene hoy, según estos números, más de 30% de los votos. Si la elección fuera hoy, ganaría con 10% de ventaja. Al parecer, el resto de los partidos apostó su atención en la elección de su candidato presidencial (aunque el Frente aún no resuelve nada) y, bajo la excusa de que están respetando los tiempos electorales, olvidaron la importancia de la elección que un partido, que por primera vez estará en la boleta, parece tener en la bolsa. Tendrían que haberse preocupado por este bastión que, al parecer, sólo cambió de color.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	INFORMACIÓN GENERAL	7



Aumenta salario mínimo, este 1o. de diciembre

Patricia Carrasco

Este 1o. de diciembre entra en vigor el nuevo salario mínimo general de 88.36 pesos diarios. Y se anticipa el incremento del 2018, en 3.9%. La Conasami señala que el aumento puede beneficiar a 1 millón 271 mil trabajadores asalariados de tiempo completo que perciben un salario mínimo.

El salario mínimo, aumentará de 80.04 a 88.36 pesos, y equivale a 10.39%, debido a que a éstos se les aplica el Monto Independiente de Recuperación (MIR) de 5.00 pesos al mínimo actual. Y al monto (85.04 pesos) se anticipa el incremento de 3.9%, que da como resultado 88.36 pesos al día. Mientras que los salarios mínimos profesionales sólo se incrementan en 3.9%.

Lo cierto es que con el aumento a 88.36 pesos diarios, al mes darían un total de 2 mil 650 pesos, cantidad insuficiente para cubrir tan sólo el alimento de los hogares, ya que según Coneval, una canasta básica alimentaria requiere de 94 pesos.

Por un error, que no fue intencional en mi pasada colaboración cometi fallas por un descuido. En el monto de salario actual que es de 80.04 y no de 88.04 como se publicó; su entrada en vigor, no es en enero del 2018, sino este viernes 1o. de diciembre.

Muy contento se le vio a Carlos Aceves del Olmo, líder de la CTM, porque José Antonio Meade, acudió en primer lugar a la sede de la central obrera, a externar sus aspiraciones presidenciales.

Dijo se iba a dar su tiempo para buscar a los otros aspirantes, Miguel Ángel Osorio, José Narro, Aurelio Nuño y Enrique de la Madrid... "para curar las heridas, porque no se pueden desperdiciar esos cuadros tan importantes del PRI"... Nunca hay que pelearse con nadie", aseguró.

También muy alegre se mostró el dirigente de la FSTSE, Joel Ayala, quien a principios de mes había comentado que Meade era el aspirante favorito de los sindicalistas, porque respondió con hechos a los trabajadores al servicio del Estado.

El Sindicato de Trabajadores de la Auditoría Superior de la Ciudad de México festejó una década de vida, en un acto en el que su dirigente, María de Jesús Muñiz Buenrostro, destacó los logros alcanzados a favor de los trabajadores, y en el que subrayó la buena relación que hay con las autoridades de la dependencia que encabeza el auditor superior David Vega Vera.

En otro tenor. Ramón Márquez, director de la casa del migrante 72, en Tenosique, Tabasco revela ha bajado la cantidad de migrantes que pasan por el albergue, pero ha crecido el número que solicita refugio, principalmente de venezolanos, hasta septiembre había 2 mil 676 peticiones. La 72 fue premiada con la distinción Por la Igualdad y la No Discriminación 2017. Enhorabuena, por su labor.

Sígueme @Patri17Carrasco

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	SOCIEDAD	50



El gran perdedor

Hasta el último momento, Miguel Ángel Osorio Chong, el poderoso secretario de Gobernación, intentó desbarrancar a quien veía como su único adversario real para quedarse con la candidatura presidencial del PRI. Fue el jueves. Un video donde el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, llenó de lisonjas al entonces responsable de Hacienda, José Antonio Meade, llegó a los medios de comunicación, que lo tradujeron como el destape del candidato a la Presidencia, fue aprovechado por el equipo de Osorio Chong para quemar esa posibilidad. Se hicieron llamadas a periodistas para que dieran gran difusión al video con énfasis en que el exceso de Videgaray había cancelado la oportunidad de Meade. La difusión del video molestó al presidente Enrique Peña Nieto, pero no suficiente para cambiar su decisión. El viernes por la noche comunicó a los cuatro rivales de Meade que la nominación no caería en ellos.

Osorio Chong le informó a su equipo que él tendría la candidatura, que había visto como suya la noche del 7 de septiembre del año pasado, cuando festejó con sus cercanos la caída de Videgaray, que había renunciado como secretario de Hacienda tras el escándalo por la visita de Donald Trump a Los Pinos, que él organizó. Sin Videgaray y con el secretario de Educación, Aurelio Nuño, golpeado por la oposición magisterial a la

Reforma Educativa, parecía que el camino hacia la candidatura presidencial estaba allanado. La tríada de poder que todas las noches definía con el Presidente la agenda, se había desarticulado.

Videgaray estaba fuera del gobierno y Nuño había sido marginado en forma humillante por Osorio Chong en las negociaciones con la disidencia magisterial de una forma tan abierta. El golpeteo contra Nuño provocó un enfriamiento en la relación con el Presidente, que le había tolerado que se le escapara Joaquín *El Chapo* Guzmán, permitido que organizara la distribución de armas a los paramilitares en Michoacán disfrazados como grupos de autodefensa civil. Pero sobre todo, que no rindiera cuentas por el colapso de la estrategia de seguridad, que planeó desde los días de la transición en 2012.

El inicio de la pesadilla de Peña Nieto fue permitir la fusión de las secretarías de Gobernación y Seguridad Pública. Era un error, le dijo a Osorio Chong el entonces secretario de Seguridad, Genaro García Luna, porque el cargo demolía carreras políticas. Osorio Chong lo ignoró. A mes y medio de entrar el nuevo gobierno, se cuestionó a Osorio Chong sobre ese movimiento. Apuntó que era una recomendación de Santiago Creel, quien le dijo que cuando fue secretario de Gobernación tuvo problemas permanentes con el

secretario de Seguridad Pública, porque carece de las herramientas para reforzar la gobernabilidad con una fuerza pública. La propuesta de Creel era otra, la creación de una Secretaría del Interior en Bucareli, encargada de la seguridad pública, y una Secretaría de la Presidencia dedicada a la política, como la tuvo el presidente Luis Echeverría.

Amasar poder en menoscabo de la gobernabilidad le costó a Osorio Chong, quien quedó atapado en menesteres policiales con una estrategia de seguridad que estalló en pedazos a mitad del sexenio. Su limitada capacidad lo hizo decidir el cargo de comisionado de Seguridad Nacional por encuesta, y nombró a Manuel Mondragón, que dismanteló el sistema de inteligencia criminal construido por años. Pero aun así, el Presidente cerró los ojos y le mantuvo una confianza, pese al recelo por el maltrato a Nuño.

Osorio Chong mantenía sus expectativas presidenciales, y por razones de trabajo tenía una estrecha relación con los gobernadores, que le fueron benéficos durante las elecciones para gobernadores en 2016, donde jugó contra el PRI de Manlio Fabio Beltrones, Videgaray y el propio Peña Nieto en Veracruz, Tamaulipas y Puebla, donde la dirigencia del partido se quejó de él, acusándolo de traición. El siguiente episodio que orilló más a Osorio Chong fuera de la con-

tienda, fue el 4 de junio, cuando el Presidente convocó a muchos de sus colaboradores a seguir desde Los Pinos los resultados en el Estado de México.

La cita era a las nueve de la noche, pero el secretario llegó cerca de la una de la mañana del lunes con bastantes copas encima. En un momento dado se hizo un círculo, donde Osorio Chong, a quien le encantan los *caballitos* de tequila, retó a varios secretarios. José Narro, el secretario de Salud, fue el primero. Videgaray vino después y luego Nuño. Meade, que no bebe, se abstuvo. Después, tomó la palabra y dijo frente al Presidente que le daba gusto verlo sonreír, porque hacía mucho tiempo que no lo hacía. La frase no cayó bien. Muchas de las críticas al Presidente habían sido por el fracaso de las políticas bajo responsabilidad del secretario de Gobernación, quien sistemáticamente dejó que todos los negativos por sus fallas le cayeran al Presidente, sin casi nunca protegerlo.

Aun así, tras los sismos de septiembre insistió en privado que sus posibilidades se habían fortalecido, y continuó trabajando su cuarto de guerra, creado desde 2013 para acompañar sus aspiraciones presidenciales. Al cierre de la semana pasada, la instrucción era estar atentos porque el destape era inminente. No esperaba en ese momento que el desenlace tendría otro derrotero. Pero muy él, aprovechó las lisonjas de Videgaray a Meade para dar un tiro de gracia al equipo enfrentado con él durante casi todo el sexenio. Frente a los resultados, su fracaso se escribe en piedra: Meade derrotó al secretario de Gobernación y a quien mejor representaba, la *nomenklatura* del partido. Punto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	1	5

CONVENTO
DE ARRABAL

ROBERTO CRUZ

A toro pasado, las explicaciones resultan ociosas e inútiles. ¡Ah, pero cómo entretienen!

Todo indica que el significado más certero de las reuniones "privadas", pero públicas, de los políticos, sobre todo en restaurantes donde son fácilmente ubicables, es anunciar, sin decirlo, "miren, aquí estamos, Fulano y Zutano, y algo tramamos".

La penúltima de éstas ocurrió la semana pasada y dio de qué hablar. Traía jiribilla. Margarita Zavala, Miguel Mancera y Rafael Moreno Valle se encontraron en el restaurante Balmoral del hotel Presidente Polanco.

El misterio rondaba las siluetas de Ricardo Anaya y Alejandra Barrales justo antes de sus consejos nacionales.

Una muy famosa fue la de Ernesto Cordero y Manlio Fabio Beltrones en septiembre de 2011. Dicen que hablaron de fútbol.

Otra cosa es cuando los políticos, en cumplimiento de su sagrado derecho de privacidad, degustan con la familia y son increpados por los engorrosos periodistas.

Pero ayer se dio otra en el "Puerto Chico". Miguel Osorio y José Antonio Meade compar-

> MEADE, DEL 'FLASHING' EN LOS SECTORES PRIÍSTAS AL RESTAURANTERO CON OSORIO

LOS QUE PUDIERON SER, EL QUE TUVO QUE SER
Y EL 'VENENO' DE LA HONORABILIDAD

tieron mantel. Quizá sólo eso. Filtraron la reunión y como granizo cayeron los medios de comunicación. Fue sólo el "flashing" post-des-tape; ¿para qué? Casi al mismo tiempo, la Comisión Política Permanente del PRI (más de 100 consejeros) comprometía su alma por el "simpatizante".

A estas alturas, digamos a sólo dos días después de la confirmación de la exclusiva de Luis Videgaray, y, claro, a toro pasado, se debieran recordar dos hechos o sucesos largos que casi fueron la tesis de graduación para precandidatos de Miguel Osorio y Aurelio Nuño.

A José Narro, Enrique de la Madrid y Manlio Fabio Beltrones los descartaba desde antes. Quizá Eruviel Ávila, pero su traslado a la Ciudad de México aclaró todo.

Primero el intenso trabajo, exhaustivo, de Miguel Osorio Chong, durante un mes y medio, duro, agotador, sin desmeritar el trabajo

del resto de Secretarios y, claro, del mismo Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, a causa de los terremotos del 7 y 19 de

septiembre.

Osorio tuvo otros destacados momentos, como aquel en el que recibió sobre un templete y en mangas de camisa, afuera de Gobernación, a jóvenes del Instituto Politécnico Nacional.

El segundo es la labor, también ardua, de implementación de la Reforma Educativa, y de diálogo con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, de parte de Nuño durante casi cuatro años.

A Osorio le pegó el devastador tema de la inseguridad. A Nuño le faltó algo de empuje para convertir el Nuevo Sistema Educativo en el nuevo eje "vasconcelista", toda proporción y tiempo guardado.

Meade, sin embargo, traía bajo el brazo el antídoto contra el antiPRIísmo y el veneno de la honorabilidad.

Vaya, ni defender la Reforma Fiscal requería, y menos si la confeccionaron, como en mucho las otras, el PAN y el PRD.

¿Cuántas sonrisas y apretones de manos públicos y personalizados faltan a Meade? ¿No basta con ser el portador del salvavidas?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/11/17	OPINIÓN	5

Impulso perdido ¿Y la Conferencia Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación?

Alejandro Canales
UNAM-IISUE/SES.
CANALESA@UNAM.MX
TWITTER: CANALESA99

Hace 15 años, una de las novedades de la reforma a la ley sectorial, entre muchas otras, fue la creación de la Conferencia Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (CNCTI). No, no se trataba de poner en marcha y celebrar un encuentro de naturaleza académica de un grupo de expertos. Fue la instauración de una instancia de coordinación entre Conacyt y las entidades federativas para impulsar la descentralización.

En el 2002, cuando se aprobó la ley correspondiente, la concentración regional e institucional de las actividades científicas y tecnológicas era mayor a la que hoy se sigue apreciando. Además, en esa fecha no todas las entidades federativas contaban con un organismo similar al Conacyt y a escala de su territorio. Así que parecía una buena idea crear un organismo para acelerar la descentralización.

Según la ley, la Conferencia es una instancia permanente de "coordinación institucional entre el Conacyt y las dependencias o entidades de los gobiernos de las entidades federativas competentes en materia de fomento a la investigación científica, el desarrollo tecnológico y la innovación" (artículo 31). Claro, la pertenencia era solamente si aceptaban la invitación de Conacyt.

Las funciones reservadas a la CNCTI

eran sobre todo para la definición de políticas y programas. Por ejemplo, para la elaboración del programa sectorial y muy especialmente para respaldar la "descentralización territorial e institucional de los instrumentos de apoyo a las actividades científicas y tecnológicas", el tipo de funciones en las cuales los gobiernos estatales podían colaborar operativamente e incluso propuestas de modificación normativa.

Desde el comienzo, la ley otorgó la responsabilidad al director del Conacyt de proponer al pleno de la Conferencia las bases de su funcionamiento. Adicionalmente, la misma norma estableció la periodicidad con la que debía sesionar: "por lo menos cada seis meses en la entidad federativa que para cada sesión se determine".

Sin embargo, como ocurrió con otras instancias, una cosa es lo que dice la ley y otra es lo que sucede con la gestión de los asuntos públicos. Al comienzo, la CNCTI funcionó relativamente apegada a su encomienda y a lo que marcaba la ley. Fue un instrumento relevante para lograr que todas las entidades federativas contaran con un consejo estatal, o instancia equivalente, responsable de las actividades científicas y tecnológicas.

También desempeñó una labor de asesoría importante para que los estados con-

taran con una normatividad para regular las actividades científicas y tecnológicas, por eso se puede apreciar cierta similitud en lo que establece el marco normativo de los organismos de un buen número de entidades federativas. Otro tanto hizo para que los asuntos del sector también formaran parte de las discusiones y acuerdos de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). Ahí se creó la comisión de ciencia y tecnología.

No obstante, tal parece que con los logros anteriores, completados al comienzo de la década actual, la actividad de la Conferencia llegó a su punto de inflexión y desde entonces se ha convertido en un organismo prescindible. Entonces: ¿quiero decir que ya tenemos un sistema más homogéneo y equilibrado?

La concentración regional e institucional de las actividades ya no es tan alta, como lo era hace dos o tres décadas. Pero definitivamente todavía tenemos un sistema muy desigual en sus capacidades y desarrollo, con grandes asimetrías y problemas muy diferentes según las regiones.

Sin embargo, ni antes ni ahora, la Conferencia ha funcionado conforme lo previsto. Las sesiones que debía celebrar no las realiza completamente y el propósito a cumplir parece que solamente necesita de su mínima intervención. En esta

administración, sí fue consultada la Conferencia para la elaboración del programa sectorial, ocurrió en su primera

sesión del 2013.

Luego, vino lo que pareció lo más sobresaliente: la elaboración de las Agendas Estatales y Regionales de Innovación. Un documento relativamente breve para cada una de las 32 entidades que, se supone, les facilitarían la definición de sus prioridades sectoriales, en función de sus capacidades específicas y sus inclinaciones y vocaciones económicas. Al parecer, solamente en algunos estados tuvo utilidad y una buena recepción.

Después, la CNCTI, en su sesión del 2015, solamente habló la importancia de las oportunidades de colaboración entre los consejos estatales y otras instituciones de educación internacionales. Por último, vinieron algunas sesiones de la comisión de ciencia y tecnología de la Conago. Y nada más.

El programa sectorial de esta administración reconoció la importancia de una mayor descentralización de las actividades científicas y tecnológicas. De hecho, uno de sus objetivos fue impulsar "el desarrollo de las vocaciones y capacidades de CTI locales, para fortalecer el desarrollo regional sustentable e incluyente".

Las acciones y los instrumentos para lograrlo, sin embargo, no han sido suficientes. 